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В поездку дискуссии идеологического актива

А ЕСТЬ ЛИ ВЫБОР?
Совещание-дискуссия иде

ологического актива области, 
которое пройдет 16—17 ию
ня, — явление в общем-то 
необычное. Проблемы комсо
мольской организации скон
центрировались до такой сте
пени, что проводить обычный 
пленум уже недостаточно. По
требовалась серьезная кон
структивная дискуссия «О 
стратегии и тактике политиче
ской работы комсомольских 
организаций области в целях 
обретения авторитета комсо - 
молом»... Несколько косно
язычная эта повестка* содер
жит в себе, тем не менее, 
очень «больную» тему — па
дение авторитета организа
ции, негативное отношение 
молодежи к комсомолу, неу
дачные попытки оживления 
Союза молодых коммунистов, 
как еще недавно именовали 
его с трибун.

Подводя итоги бесед с ком
сомольцами и «несоюзной мо
лодежью», могу выделить три 
наиболее распространенных 
точки зрения на сегодняшнее 
состояние областного комсо
мола.

Первая (назовем ее «тради
ционной»): организация нуж
на, только необходимо пере
строить работу аппарата, дать 
больше самостоятельности пер
вичным организациям, внести 
изменения в Устав комсомо
ла, больше внимания уделять 
экономике и досугу...

Вторая («радикальная»): бес
смысленные попытки реани
мации комсомольской жизни 
ни к чему не приведут, ком
сомол себя давно изжил, са
мо название отпугивает моло
дежь, а значит, пора приз
нать факт и создать нечто 
принципиально новое, незаор- 
ганизованное, привлекательное 
и по программе, и даже по на
званию, упразднить разветвлен
ную сеть аппаратчиков, предо
ставить свободу и равнопра
вие всем молодежным груп
пам и объединениям.

Третья («перестроечная»): 
комсомол, безусловно, потерял 
авторитет, но его резервы, 
возможности до конца не ис
черпаны, нужны только свежие 
идеи, больше конкретных дел,

НЕ НАДО «ГНА ТЬ ЛОШАДЕЙ»
В последнее время много говорится о кардинальной эко

номической реформе, о создании предприятий нового типа, 
многообразии видов собственности, свободном рынке средств 
производства. Некоторые элементы экономической реформы 
уже стели реальностью нашей хозяйственной жизни — коопе
ративное движение, аренда, хозрасчет. В ряду перестроеч
ных экономических новаций стоит и хозрасчетная деятель 
ность ВЛКСМ, или, как ее порой называют, «комсомольская 
экономика».

В последние год-два в 
стране создано около четы
рех тысяч центров НТТМ, 
молодежных центров, штабов 
трудовых объединений моло
дежи и других молодежных 
предприятий. Живительным 
дождем для них стали при
нятые в ходе перестройки 
правительственные и'партий
ные документы, а благодат
ной почвой — энергия, пред
приимчивость, хозяйская 
хватка молодых людей. Спо
собствовало инициативам и 
то, что наша экономика име
ет огромные неиспользован
ные резервы, в ней есть це
лые звенья, где зачастую 
конкурентов у молодежных 
предприятий или нет. или 
есть только в лице коопера
торов. «Молодежная эконо
мика» изначально создавалась 
на принципиально ш.вой ос
нове. на нее не давил груз 
ведомственных инструкций и 
запретов, не было над ней и 
громоздкой управленческой 
пирамиды в виде главков, уп
равлений. министерств Все 
это обеспечило бурный рост 
молодежных предприятий.

Не обошла эта волна и 
Средний Урал. В стране по
ка нет специальной стати
стики. но смею вас заверить, 
что по числу молодежных 
предприятий и по размаху 
их деятельности наша обла
стная комсомольская органи
зация в числе лидеров. На 
сегодня у нас создано 34 
центра НТТМ. 130 молодеж
ных предприятий, у 250 ко
митетов ВЛКСМ открыты в 
банках собственные счета, 
благодаря чему они могут 
вести хозрасчетную деятель-

ПОЧЕТНЫЕ
За заслуги в области геоло

гии и разведки недр и много
летний добросовестный труд 
почетное звание «Заслужен
ный геолог РСФСР» присвое
но Золоеву Киму Карповичу— 
главному геологу Уральской 
геологосъемочной экспедиции.

За заслуги в области строи
тельства и многолетний доб
росовестный труд почетного 
звания «Заслуженный строи
тель РСФСР» удостоен Миха- 
сенок Петр Антонович — ге- 

реальная отдача от работы ап
парата, продуманная молодеж
ная политика, предоставление 
самостоятельности и демокра
тизация всех структур.

Более детальные программы 
действий есть у лидеров сур
гутской встречи, у вузовского 
комсомола...

Прошедший пленум ЦК 
ВЛКСМ показал всю напря
женность сегодняшней ситуа
ции с ВЛКСМ, вот почему и в 
областной организации реши
ли выявить весь спектр мне
ний, чтобы понять наконец: 
куда, как идти, что перестраи
вать и кому.

Наша газета 25 мая опубли
ковала анкету для тех, кт© все 
еще неравнодушен к комсо
молу. Увы, обилия откликов 
не получилось (может, в этом 
«виноват» Съезд народных де
путатов, на котором сфокуси
ровалось внимание людей).

Так или иначе, мы можем 
предложить читателям мнения 
только одного секретаря ко
митета ВЛКСМ Свердловско
го завода радиоаппаратуры 
Светланы Прилепиной:

— Организация у нас обще
ственно - политическая. И ес
тественно, комсомол должен 
иметь политическую направ
ленность. Но это не значит, 
что он должен быть однород
ным, монополизирующим ВСЮ 
политическую власть от име
ни молодежи. Я — за объеди
нение различных групп моло
дежи под эгидой комсомола, 
за союзы молодежи.

Программа... Здесь, я ду
маю, нужен референдум, он 
и определит — какой быть 
программе, как она должна 
отразить все течения, все ин
тересы, защитить права моло
дых. Устав, конечно, требует 
пересмотра, сегодня он соот
ветствует ситуации процентов 
на тридцать, не больше.

Вопрос о численности: ко
нечно, количества членов в 
организации отражает ее пре
стиж, но лишь тогда, когда у 
молодежи есть выбор, альтер
нативные организации, а не 
так, как было до сих пор: все 
дети — пионеры, все моло
дые люди — комсомольцы или 
некомсомольцы. Когда у

ность на основе договоров — 
подряда. Все это и хорошо, 
и плохо. С одной стороны.та
кая деятельность позволяет 
решать многие молодежные 
проблемы., положительно ска
зывается на работе комсо
мольских организаций. с 
другой. нам приходится 
«вкушать» горькие плоды 
первопроходцев. К послед
нему молодежи Урала не 
привыкать, инициатива с 
мест уже неоднократно себя 
оправдывала, по думать, что 
же мы творим, анализиро
вать пройденный путь — нам 
надо обязательно.,

Пока не заехали' «не в ту 
степь», следует на секунду 
остановиться, разобраться, 
почему ВЛКСМ занимается 
тем, чем и «большая эконо
мика»? Что это дает комсо
мольцам и хозяйству обла
сти? Какие приоритеты долж
ны быть в этой работе? Что 
важнее — деньги, заработан
ные предприятием комитета 
комсомола, или социальный 
эффект от его деятельности?

Я занимаюсь вопросами 
хозяйственной деятельности 
комсомола, и у меня сложи
лась своя личная точка зре
ния. если хотите, концепция 
на этот .важнейший вопрос. 
Во-первых, считаю, что ком
сомол должен заниматься хо
зяйственной деятельностью. 
К этому его подталкивает и 
ситуация в Обществе и. глав
ное. желание многих членов 
ВЛКСМ попробовать свои 
силы, реализовать свои воз
можности. Кто должен ока
зать им политическую, орга
низационную и финансовую 
помощь? Естественно, орга-

ЗВАНИЯ
неральный директор научно - 
производственного объедине
ния «Союзстройконструкция», 
Свердловская область.

За заслуги в области про
фессионально - технического 
образования и многолетний 
добросовестный труд почетное 
звание «Заслуженный мастер 
профессионально - техничес
кого образования РСФСР» 
присвоено Сергееву Владими
ру Васильевичу — старшему 
мастеру СПТУ № 47.

ВЛКСМ будет серьезная аль
тернатива, можно будет по 
численности и расту рядов оп
ределять престижность, авто
ритетность.

Кадровая политика... На сво
ем веку я много потрудилась 
в роли «функционера» и мо
гу сказать уверенно: секре
тарь, комсорг находятся меж 
двух, а то и трех огней, они 
просто самой системой постав
лены в такие условия, что не 
могут не оторваться ат нужд 
комсомольцев.

Вог посмотрите: если я, к 
примеру, откажусь от сотруд
ничества с администрацией за
вода, не буду прислушиваться 
к мнению партийной органи
зации, СТК и т. д., то я, хоть 
и ближе стану к «рядовым 
комсомольцам», сделать для 
них ничего уже не смогу. Ведь 
мы несамостоятельны, часто 
бесправны... Снизу давят «пер
вички», сверху — администра
ция. И только экономическая 
независимость может избавить 
нас от таких ножниц.

Это, кстати, и ответ на дру
гой вопрос анкеты, о соотно
шении идеологии и экономики. 
Никакая пропаганда, даже са
мая мудрейшая, не спасет, ес
ли за словами нет дела, заин
тересованности. Перекосы, 
конечно, есть и здесь, но это 
не вина комитетов комсомо
ла, ведь каждый идет по сво
ему разумению, почти всле
пую... Я вот — не бухгалтер, 
не экономист, каково мне 
организовывать хозрасчетные 
комсомольские предприятия?! 
Инструкции, присылаемые нам 
из обкома и ЦК, настолько 
оторваны от реальной жизни, 
а порою просто противоречат 
самим себе, что применять их 
в практике невозможно. Нет 
четкости, определенности, а 
комсомольцы требуют от нас 
не обещаний, а практических 
дел. Без материальной неза
висимости сегодня вообще не 
о чем разговаривать. Эконо
мика — это политика, по - мо
ему, это должно быть давно 
ясно всем.

О средствах массовой ин
формации. Мне кажется, что 
сам вопрос сформулирован 
«аппаратно». Я не разделяю 
организацию на комитеты 
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низация, членами которой 
они являются. Поэтому," на 
мой взгляд, комсомол дол
жен развивать свою эконо
мическую деятельность в 
следующих целях:

— участие в решении на
роднохозяйственных задач 
в соответствии с Уставом 
ВЛКСМ:

— реализация идей, за
мыслов молодежи, деловых 
и творческих способностей 
молодых людей;

— укрепление финансовой 
базы комсомола:

— обеспечение возможно
стей дополнительного зара
ботка для молодежи (прежде 
всего членов ВЛКСМ), соз
дание новых рабочих мест 
для молодежи и подростков 
(прежде всего учащихся):

— выпуск изделий и ока
зание услуг для молодежи:

— участие в переходе об
ласти на территориальный 
хозрасчет.

Чтобы выполнять эти за
дачи. комитеты ВЛКСМ соз
дают центры НТТМ, моло
дежные центры, штабы ТОМ 
и другие предприятия, в 
том числе и совместные — 
с государственным^ пред
приятиями, кооперативами, 
общественными организация
ми.

Деятельность комсомоль
ских предприятий уже дает 
определенный эффект в мас
штабах области. Направле
ния их работы самые разно
образные. От . организации 
видеосалонов до создания за
водов и строительных тре
стов. На этих предприятиях 
применяются как самые про
стые технологии, так и соз
даются новейшие, не име
ющие аналогов. Так, напри
мер. предприятия обкома 
ВЛКСМ ПО «Керамика» и 
КЭНПО ведут принципиаль
но новые разработки. ПО «Ке
рамика» — по изготовлению 
высокопрочной керамики, а 
КЭНПО, среди многих дру
гих направлений, разработку 
и внедрение одной из первых 
в стране цифровых АТС. 
Разработки центра НТТМ 
«Урал» в области медицины 
вызвали интерес и у зару
бежных партнеров.

Примеров разработок вы
сокого уровня, особенно у 
центров НТТМ. немало, но 
все-таки большую часть объ
емов молодежных предприя
тий составляет деятельность 
чисто посредническая и куль
турно - концертная, особен
но создание видеозалов. 
Что же, это вполне естествен
но: туда, где прибыль боль,- 

ВЛКСМ и всю организацию, 
как это написано в анкете. И 
средства массовой информа
ции не имеют права быть толь
ко под руководством комитета 
комсомола, это трибуна всех 
членов организации, более то
го, на страницах комсомоль
ской печати обязательно дол
жен присутствовать весь спектр 
мнений молодежных групп, 
объединений. Мы монополизи
руем печать, а нарождающие
ся движения, группы не име
ют возможности высказаться, 
поспорить с комсомольцами 
на равных.

И, наконец,, о взаимоотно
шениях с пионерами. Как й с 
другими самостоятельными 
организациями — взаимоотно
шения должны быть партнер
скими, дружескими. Командо
вать кем бы то ни было — 
нельзя. Только когда мы приз
наем за каждой организацией 
право на собственное разви
тие, на собственные интересы 
— у нас и будет союз партне
ров, а не иерархия «партия— 
комсомол — пионеры».

Когда у подростков, моло
дых людей будет выбор, — 
можно будет говорить о вы
ходе из тупика, из кризиса в 
комсомоле. Пока такого вы
бора, многовариантности нет— 
наши благие намерения под
нять авторитет организации, 
оживить работу обречены на 
неудачу.

Жаль, конечно, что не все 
заинтересованные лидеры 
комсомола высказали свою 
точку зрения. Но, думаю, при
веденное выше мнение сек
ретаря заводской организации 
отвечает на многие вопросы, 
предложенные обкомом
ВЛКСМ.

Впереди — дискуссия. От 
того, как повернется ее ход, 
какие выводы прозвучат на 
ней — будет зависеть, без 
преувеличения, судьба обла
стной комсомолии. Плыть по 
течению ведь можно лишь до 
тех пор, пока это течение есть. 
В стоячей воде нужно выби
рать: идти ли ко дну или по
пытаться выбраться на землю, 
твердо встать на ноги. Выбор 
за вами, комсомольцы!

С. МОЛОДЦОВ.

ше, устремляются все. жела
ющие. да и необходимо за
работать начальный капитал 
для более серьезной, но тре
бующей финансовых затрат 
работы.

Но стремление заработать 
деньги быстрее — не глав
ная причина такого положе
ния. На этапе создания и за
тем существования предпри
ятия снежным комом нара
стают десятки и сотни проб
лем. Преимущества молодеж
ных предприятий начинают 
поворачиваться оборотной 
стороной. Главными пробле
мами является отсутствие 
помещений, поставок сырья, 
материалов й оборудования 
(комсомольские предприятия 
не имеют права купить за 
наличный расчет все. что им 
хочется), трудно или невоз
можно получить кредиты.

Очень слаба нормативная 
база комсомольских пред
приятий, до сих пор не соз
даны документы, определяю
щие внутренний порядок их 
деятельности, без которых 
невозможна работа предпри
ятий при любой модели эко
номики. Как быть с бухгал
терским. оперативным, ста
тистическим учетом, как дол
жны строиться взаимоотно
шения с банком? Ответов 
пока нет.

Сами же работники пред
приятий — люди энергичные, 
инициативные, но порой не 
обладающие достаточным 
опытом и знаниями. Хотя 
сейчас, в условиях пере
стройки. экономики, отмены 
ддкументов, инструкций, вве
дения новых законов и у 
опытных руководителей голо
ва кругом идет.

Дестабилизирующим явле
нием я считаю приток в мо
лодежные предприятия людей 
с рваческими настроениями. 
Их Не интересуют перспек
тивы развития предприятий, 
образование фондов разви
тия. Главная их задача — 
«ловля рыбы в мутной воде», 
под «крышей» комсомола. Не 
секрет, что такая «крыша» 
иногда весьма выгодна.

Кроме того, на пути любо
го руководителя встают де
сятки и сотни часто взаимо- 
противоречащих и отживших 
инструкций, препоны ставят 
многие работники контроль
ных и исполнительных госу
дарственных органов. Неко
торые старшие товарищи не 
только с недоверием, но и с 
пренебрежением относятся к 
комсомольской хозрасчетной 
деятельности.

ДЕСЯТЬ 
ГЛАВНЫХ
ВОПРОСОВ...

Да, на обсуждение сове
щания - дискуссии идеоло
гического актива областной 
комсомольской организации 
«О стратегии и тактике по
литической работы комсо
мольских организаций обла
сти в целях обретения авто
ритета комсомолом», что на
чинается сегодня, выносится 
десять вопросов. Напомним 
их вкратце.

1. Политическая направ
ленность комсомола. В чем 
заключается ее суть?

2. Почему у политической 
организации, а ВЛКСМ явля
ется таковой, нет своей про
граммы? Какой она должна 
быть?

3. Устав ВЛКСМ. Спо
собствует ли он сегодня раз
витию творчества и самосто
ятельности первичек?

4. Справедлива ли истина: 
чем больше в нашей органи
зации числится членов, тем 
выше ее авторитет?

5. Своих лидеров сейчас 
комсомольские организации 
избирают демократично. Но 
почему эти лидеры не всег
да становятся иа сторону 
молодежи?

6. Как добиться макси
мального представительства 
молодежи, комсомольцев в 
Советах?

7. На что ориентировать
ся в идеологии: на пропаган
дистские акции или на кро
потливую работу с каждым 
молодым человеком?

8. Как поставить хозрас
четную деятельность комсо
мола па службу воспитания 
молодежи?

9. Чей орган газета «На 
смену!» — обкома ВЛКСМ 
или областной комсомоль
ской организации?

10. Комсомолец я пионер. 
Какими должны быть отно
шения между ними?

Много вопросов, связанных 
с функционированием «ком
сомольской экономики», . не 
урегулировано на областном 
и на союзном уровне.

Пора принимать карди
нальные решения, каковыми 
могут стать создание комис
сии при обкоме ВЛКСМ по 
экономической деятельности 
и Ассоциации комсомоль
ских предприятий. Хочу ска
зать, что я против создания 
новых бюрократических 
структур, но органы и служ
бы, работающие на хозрас
четных началах, необходи
мы, как воздух.

Обо всем этом говорилось 
на недавно прошедшем обла
стном семинаре по вопросам 
хозяйственной деятельности 

- ВЛКСМ, который еще раз 
доказал, что по мере станов
ления предприятий проблемы 
не исчезают, а появляются 
новые. Причиной этого явля
ется отсутствие идеологии, 
механизма экономической 
деятельности комсомола, 
увязки на всех уровнях с об
щегосударственными и мест
ными структурами их планов 
и интересов.

Молодежные предприятия 
отчисляют часть прибыли 
комитетам ВЛКСМ и за свой 
счет проводят мероприятия, 
организуют клубы ит. п„ но 
и эта деятельность затраги
вает не всех комсомольцев, 
да, видимо, повальный охват 
не нужен и невозможен. Ко
нечно, многие предприятия 
в процессе становления, но 
проблема свяли с комсомо
лом пока остается.

Одним из выходов, я ду
маю, будет сосредоточение 
усилий комитетов ВЛКСМ на 
решении самых наболевших 
проблем:

— строительство жилья 
для членов ВЛКСМ:

— создание «индустрии» 
отдыха для молодежи;

— выпуск товаров моло
дежного ассортимента;

— защита окружающей 
среды.

А в деятельности комсо
мольских предприятий долж
ны предусматриваться прио
ритеты и преимущества для 
членов ВЛКСМ, естественно, 
не в ущерб прибыли.

Завершая, хочу заметить, 
что в газетной публикации 
сказать все, что думаю, про
сто невозможно, но разго
вор на эту важнейшую тему 
необходимо продолжить.

Ю. ДЕМОЧКИН, 
инструктор 

обкома ВЛКСМ.

----------------Лето торопит

. В народе говорят: 
летний день год кормит. 
Для нынешнего лета эта мудрость 
вдвойне справедлива.
Затянувшаяся весна сдвинула сроки 
окончания посевных работ недели на две, 
не оставила времени на раскачку, 
пересменки.
Не успели механизаторы сеялки с полей 
убрать, а уже пора вести обработку посевов, 
и травы от тепла и дождей вон как 
пошли в рост, значит, сенокос скоро.

Отец и сын Брусницины, по сути, 
е начала посевных работ не уходили 
е полей. Юрий Александрович и Олег 
работают в составе арендного участка 
картофелеводства совхоза «Мезенский» 
Белоярского района.
Их товарищи заняты возделыванием 
основной культуры — картофеля,

а семейному дузту досталось выращивание 
овощей и зеленый конвейер.
Капуста, морковь, свекла 
каждая из этих культур с поровом, 
особого подхода требует.
Ио, как считают специалисты хозяйства, 
Брусницины дело ведут умело: что сын 
не знает ■— отец подскажет, 
где отцу тяжело — сын поможет.

Сами механизаторы считают,
что на арендном подряде работать лучше, 
самостоятельности больше и получаешь 
за свой труд неплохо.
Ближе это к крестьянской сути.

В. МИХАЙЛОВ.
Белоярский район.
НА СНИМКЕ: Юрий Александрович и 

Олег Брусницины.
Фото В. ЯКУБОВА.

Наш банк информации

Вальс сорок 
первого года

Встреча через годы... Для 
десятков этих убеленных се
динами люден встреча на 
полувековом юбилее средней 
школы Ко 5 действительно 
была разделена от предыду
щей многими - многими го
дами.

На стендах были подбор
ки фотографий, посвященные 
отдельно каждому выпускни
ку. на столах дорогие релик
вии —• школьные журналы 
разных лет. письма, резуль
таты многолетних поисков 
следопытов. Все это увидели 
гости, благодаря энтузиас
там, прежде всего директору 
школьного музея II. Ф. Зю
зину.

Звучали песни, много рас
сказывали о своих учителях 
и товарищах. 78 учителей и 
выпускников не вернулись с 
фронтов Великой Отечест
венной. Почтили их светлую 
память. Песня «Вальс сорок 
первого года» словно еще 
раз вернула многих ветера
нов в те дни. когда они без
заботно веселились на своих 
выпускных вечерах, намечая 
планы на годы вперед...

Участники встречи приня
ли решение обратиться в гор
исполком с просьбой о при
своении школе № 5 имени 
одного из выпускников Ге
роя Советского Союза А. И. 
Кукарина, а одной из улиц 
Верхней Пышмы дать назва
ние в честь земляков — ге
роев Аджимушкая.

Верхняя Пышма.

«Каникулы - 
не время 
для безделья...»

...Для Шурки Нетесина на
ступили беспокойные дни. 
Только проснется утром, 
умылся, перекусил — и на 
«дикий» пляж. А там уже 

ждет компания: Валерик Сит
ников, Толян Петров, Радик 
Галимуллин и кто-то из но
вичков. Дело в том, что эти 
мальчишки из различных 
школ Верх - Исетского и Ле
нинского районов Свердлов
ска решили за лето стать 

Недавно состоялась первая 
межвузовская конференция. 
Рассказ об »том важном со
бытии в жизни свердловских 
студентов ведет Сергей Зуев.

Интервью о ландшафтной 
архитектуре с ректором Сверд
ловского архитектурного ин
ститута Геннадием Сергееви
чем Заикиным.

сильными и выносливыми. 
Самостоятельно. Без всяких 
секций и понуканий. Уже ин
тересно, правда?...

Вначале Саша прочитал в 
■журнале «Физкультура и 
спорт» о том, что есть такой 
вид спорта — триатлон. Здесь 
надо одинаково хорошо пла
вать. бегать и ездить на вело
сипеде. Поговорил с друзьями, 
и тогда-то они и решили не 
терять время зря. Тренируют
ся на совесть. Мальчишкам 
по 13—14 лет, но резон от 
занятий видят уже и в том, 
что хотят лучше подготовить
ся к армии.

— Мы ведь все в десантных 
войсках мечтаем служить, — 
говорит Шурик.—Тренируем
ся постоянно лишь третью 
неделю, а вот лично я уже на 
9 раз больше подтягиваться 
стал на турнике. Толян ■—на 
«велике» научился ездить, 
плавать вообще мы раньше 
кролем не умели. Приобрести 
все эти знания, умения жур
налы и книги специальные 
помогли нам.

Познакомились мы с Сашей 
Нетссиным случайно. А вот 
ребята этот напряженный 
ритм тренировок в летние 
каникулы выбрали отнюдь не 
случайно. Это поступок для 
взрослых людей. Видящих 
цель и делающих все. что от 
них зависит для ее достиже
ния.

Свердловск.

А если
свой «Арбат»?

Разговоры эти шли не один 
год. Как сохранить Камышло
ву свой неповторимый облик! 
Ведь сегодня в эру бетонно - 
шлакоблочного строительст
ва можно не только не соз
дать ничего, что остановит 
взор потомков, но и разру
шить целостный ансамбль, за
вещанный строителями прош
лого...

Об этом шел разговор и в 
комсомольских организациях 
города, и в других, да и про
сто среди неравнодушных жи
телей. И вот недавно состоял
ся на эту тему конкретный раз
говор на совете директоров 
промышленных предприятий 
города. Речь шла о реконст
рукции улицы К. Маркса, ко
торую намечено сделать свое
образным «Арбатом» города.

...Представьте, что вы тихим 
летним вечером не торопясь

3
«Мир сегодня»: Во главе 

джазовой программы «Гори
зонт» в Японии лидер ансамбля 
«Поп « механика» С. Курехин. 

идете по пешеходной улице 
и путь ваш выложен цветной 
плиткой, глаза радуют ажур
ные решетки и, конечно, ста
ринные постройки. Наступил 
вечер, зажглись фонари и... 
как на московском старом Ар
бате, звучат повсюду стихи, 
демонстрируют свое искусст
во живописи и графики худож
ники, импровизируют музы
канты.

Говорят, что атмосферу го
рода воссоздает в полной ме
ре одна его какая-то улица. 
Камышловцы верят, что, если 
удастся осуществить этот план 
реконструкции, то и их город 
станет по - настоящему притя
гателен для тех, кому чуждо 
понятие «духовная провинция».

Камышлов.

Ах, белый 
теплоход!

Любят гаринцы свою неболь
шую речную флотилию Да и 
как не любить. не хважать 
речников, если до иных насе
ленных пунктов района только 
по воде и можно добраться

Первый приход речни
ков в отдаленные поселки 
для местных жителей всегда 
праздник. Когда небольшой теп
лоход «Заря-6» капитана В С 
Останина впервые в этом гогх- 
пришвартовался к пристани 
села Еремино, встречать вышли 
и стар и млад. Учащиеся мест
ной школы под руководством 
директора Е реминского лома 
культуры Анатолия Дмитриеви
ча Пономарева подготовили для 
команды и односельчан даже 
небольшой концерт, который 
состоялся прямо в салоне теп
лохода. Особенно понравилась 
речникам песня «Белый паро
ход» в исполнении юных арти
стов.

В эти дни весь коллектив 
пристани «Гари» работает на
пряженно. Уральское лето ско
ротечно. и надо успеть выпол
нить планы пассажирских пе
ревозок и грузооборота. Так 
что короткий отдых, и вновь в 
плавание.

В. МИХАЙЛОВ.
Гапинский район.

Пушкин и мы
У каждого из нас — свой 

Пушкин. Кто-то поклоняется 
великому поэту, для кого-то 
ближе всего проза Александра 
Сергеевича, но каждый, навер
ное, пережил минуты. когда 
осознавал в дни радости и го
рести истинное величие и глу
бину творчества великого гу
маниста земли русской.

«Пушкин в жизни», «Пушнин 
и мы» — таковы основные те* 
мы сразу двух фотовыставок, 
которые открылись в день рож
дения А. С. Пушнина в Рсвде.

Дежурный по новостям 
В. ФЕДОРОВ.
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Рейд по ночному лесу

НЕЛЮБИМОЕ
ЛЕЙТЕНАНТА

БЛЮДО 
ИШАНОВА

нитям
Читатель размышляет Резонанс

Предшественника старшины 
Аюпова нашли только через 
год после того, как поступила 
весть о пропаже участкового. 
Блесна рыбака зацепилась за 
затопленный катер, в котором 
и нашли трупы инспектора и 
пятнадиатисуточника, взятого 
им тогда себе в помощь. Да 
и то сказать, хватились по пер
вости не сразу. Была привыч
ка у милиционера объезжать 
свой участок водохранилища 
и взимать дань с браконьер
ствующего люда. Пуля одного 
из них и нашла его в тот зло
получный день.

Аюпов рассказывал все это 
не из бравады (вот, мол, ка
кой у меня тяжелый участок). 
За пятнадцать лет в органах 
у него случались происшествия 
и похлеще. Просто скучно 
было монотонно мерять ша
гами флюсовский лес, ночь 
предстояла длинная, и Федор 
Аюпов, сначала избравший в 
качестве реакции на появле
ние журналиста суровое мол
чание, постепенно разгово
рился.

Что касается его участка, то 
он из тех, что принято в ми
лиции называть «криминоген
ными». А говоря простым 
языком, Флюс и Спортивная — 
эти две железнодорожные 
станции — здорово портят кар
тину положения с преступно
стью в Первоуральском отде
ле внутренних дел. Пять-шесть 
заявлений ежемесячно ложатся 
на стол работника угрозыска 
лейтенанта милииии Рустама 
Ишанова летом. Грабежи, из
насилования, воровство — вот 
далеко не полная палитра 
преступлений, совершаемых в 
окрестностях облюбованной 
туристами горы Волчихи. Они 
же — эти туристы — и ста
новятся главными объектами 
нападений компаний ревдин- 
ских парней, прибывающих 
сюда с последними электрич
ками.

В этом году «сезон» они от
крыли необычно рано. Уже 
в апреле были зарегистрирова
ны первые ограбления. Берут 
магнитофоны, кроссовки, не 
стесняются вынуть из ушей 
девчонок золотые серьги. 
Снимают понравившиеся ко
стюмы, требуют спиртное. Если 
«клиенты дергаются» — можно 
к топориком пригрозить. И не 
только пригрозить. В мае, на
пав ла школьников с Уралма
ша, приехавших отдыхать на 
берег Волчихинского водохра
нилища, двум из них ревдинцы 
нанесли удары топором.

Для меня этот ночной суб
ботний рейд по окрестностям 
горы — почти развлекатель
ная прогулка. Для старшины 
Аюпова и лейтенанта Ишано
ва — составная часть их рабо
ты. Редкие выходные не ша

гают они по этим скалистым 
берегам, стараясь если не 
упредить грабителей, то по 
крайней мере в случае чего 
быстро подоспеть на помощь. 
Вот и сегодня кепочкой рас
тянувшись по склону, мы ша
гаем в сумерках, ориентируясь 
на огоньки туристских костров. 
Отдыхающих мы приметили 
еще с вечера. Наметанный 
глаз Рустама сразу «вычислил» 
туристов из толпы сошедших 
с электрички людей.

Я иду последним, и мне инг 
тересно следить за легким, 
проворным Ишановым, не
смотря на свои лейтенантские 
погоны соглашающимся без
оговорочно с действиями бо
лее опытного старшины, на 
солидного Аюпова, обреме
ненного пистолетом, тяжелым 
фонарем и подзорной трубой. 
А вот и первые туристы. Груп
па из сельскохозяйственного 
института, раскинув тент, го
товится к ужину. Четыре пар
ня, пять девушек — просто 
удача для ревдинцев. У тех 
компания посолидней — напа
дают человек по пятнадцать, 
стараются выбирать подвыпив
шие группы. В прошлом году 
ограбили они группу из Тю
мени, в которой было... шесть
десят человек! На следующем 
биваке находим компанию 
еще меньше — там вообще 
человек пять. И место они вы
брали на самой тропинке, по 
которой ночью только и мож
но двигаться в лесу. Преду
преждаем туристов об опас
ности — а что еще сделаешь 
в такой ситуации? ,

Здесь, у этого костра, нас 
и застает Сергей. Вообще-то 
его больше знают по прозви
щу «Мышь». Сергей начал 
грабить давно и, несмотря на 
свои семнадцать лет, «за уша
ми» имеет уже два года ко
лонии. Понятно, у друзей он 
авторитет. Поговорить с ним 
в этот вечер не удалось. 
Перебросившись несколькими 
фразами с Ишановым, Мышь 
исчезает в темноте. Не более 
разговорчивым был и его 
спутник, назвавшийся сначала 
Шурой, потом Володей.

«Стараемся работать с па
цанами методом убежде
ния», — усмехается Аюпов.— 
Да не всегда получается, хо
тя знаем всех наперечет». 
Подростки (а именно они и 
составляют костяк банды) дей
ствительно в милиции все из
вестны. Большинство учится 
в СПТУ № 72 Ревды, кто-то 
уже работает, кое-кто еще в 
школе. «В школе» — это, ко
нечно, условно сказано. Лю
бимое место пацанов — лес. 
Еще бы — дома «не фонтан»: 
у многих одна мать, у некото
рых отчимы, то ли дело в ле-

су! Здесь и покурить можно 
беспрепятственно, и выпить 
при случае. А можно и на 
опасное дело сходить за ком
панию. Есть у них и свои 
«опорные пункты», один из 
них, свежий, старшина пока
зал. Избушка, сложенная из 
нетолстых сосновых бревен, 
была почти готова, внутри 
стоял даже диван.

Уходя, Мышь пообещал, что 
ночь будет спокойной. Что ж, 
пользуясь моментом, решаем 
проверить, как дела на Спор
тивной. На турбазе железно
дорожников дым стоит коро
мыслом, проводники и уча
щиеся железнодорожного тех
никума проводят здесь вы
ходные. Из-за обшарпанных 
дверей комнат, где единствен
ной мебелью являются кро
вати, кто-то молит поручика 
Голицы'на надеть ордена, де
вушки, уже слабо отражаю
щие действительность, то и 
дело склоняются над кустами. 
Отдых в разгаре.

Если для Рустама Ишанова 
этот сезон третий, то Федор 
Аюпов на Флюсе с 1982 года. 
Говорит, что процентов семь
десят местных жителей знает 
в лицо. Но вот тех четверых 
парней, что под утро попа
лись нам навстречу, похоже, 
не узнал. Куда они шли? Уж 
не к группе ли школьников 
из свердловской школы 
№ 119, беззаботно греющихся 
у костра неподалеку? Как бы 
то ни было, старшина решает 
продолжить дежурство.

Эта ночь действительно про
шла спокойно. Но на следую
щий день, в воскресенье, при
шло сообщение: на Флюсе 
прогремели выстрелы. Тяжело 
ранен в грудь Владимир К. из 
Первоуральска. Уже через сут
ки найден самодельный писто
лет, известно и имя стреляв
шего. Сейчас он в бегах. Что 
ж, можно предположить, что 
недели две-три на Волчихе бу
дет спокойно. Потом шок 
пройдет, снова пойдут в ход 
кулаки, топоры, и никто не 
дает гарантии, что пистолета, 
аналогичного выточенному 
братаном (стрелявшего) на ра
бочем месте на заводе, боль
ше ни у кого . из ревдинцев 
нет. А значит, маховик пре
ступлений закрутится еще бы
стрее. И можно предполо
жить, что прошлогодний «ре
корд», когда по местным со
бытиям было возбуждено де
сять уголовных дел, будет 
перекрыт.

Встреть я Свету где-нибуДь 
в кино или просто на улице, 
едва ли выделил бы из стай
ки таких же восьмиклассниц. 
Небольшого роста, лохматая, 
дерзкий носик. Сейчас сидит 
она передо мной и старается 
убедить, что выстрел тот зло

получный — не более чем не
удачная попытка защититься 
от первоуральских парней. 
Ревдинскую компанию знает 
давно. С друзьями ей гораз
до интереснее, чем в надоев
шем до смерти михайловском 
интернате. Но у нее хоть ро
дители есть, а вот у Аньки 
отчим и мать лишены роди
тельских прав. И у Наташки 
и Таньки дома не лучше. Все 
четверо были в тот день на 
Флюсе. Случайно там оказа
лись, говорит восьмиклассни
ца. Но у Ишанова другие све
дения. Часто девочки сами 
заказывали, что из одежды 
или вещей туристов они хо
тели бы иметь. И мальчики 
выполняли поручения, прино
сили магнитофоны, обувь, ча
сы. В чем дело? Может быть, 
дома обижают, денег нет? По
жимает плечами. С семьей 
действительно нелады. Света 
даже место работы мамы 
вспомнить не может. А Сер
гей Д., вызванный на допрос, 
умудряется забыть отчество 
отчима. Какое уж тут воспи
тание в семье...

Майские ночи короткие. Не 
заметили, как забрезжил рас
свет. И только ноги, гудящие 
от ходьбы, подсказывали, что 
отмахали в ту ночь километ
ров двадцать. Примерно на 
такое же расстояние протя
нулся участок старшины Аю
пова, попробуй походи, успей 
везде. Не поможет и «Урал» — 
дорогу здесь строить только 
начинают. Но у него еще по- 
божески. Многие инспектора 
обходятся вообще без техни
ки. А те, кто имеет мотоцик
лы, гоняют их не один срок: 
старый спишешь, а где новый 
взять? За пятнадцать лет Аю
пов все еще не заслужил 
квартиры, обитает в избе, 
одно крыло которой — недо
строенный опорный пункт ми
лиции. Зарплата тоже не ах
ти, предлагали, правда, устро
иться на арендованную элек
тричку, охоанять ее в дороге. 
Там люди с опытом нужны. 
Да ведь квартиру тоже там 
не дадут... А условия работы 
в отделе? В кабинетах по че
тыре человека сидят, порой 
допрашивать приходится, пере
крикивая друг друга.

Насмотревшись на блажен
ствующих на природе турис
тов, Рустам тоже как-то решил 
совместить полезное с при
ятным. Пока дело было ран
нее*; разжег костер, пригото
вил все для шашлычков... 
И тут вызов. Всю ночь бегал 
под утро уже ничего не надо 
было... С тех пор Ишанов 
шашлыки на природе не очень 
жалует.

Г. ГРИГОРЬЕВ. 
Первоуральск.

ВЕРНУЛСЯ 
«АФГАНЕЦ» 
ДОМОЙ

Когда на станции. »Сверд
ловск» к вагону поезда 
»Свердловск—Североуральск» 
подошли четверо гвардейцев- 
десантников, я сразу узнал в 
них воинов-»афганцев». У 
каждого из них на украшен
ном аксельбантом кителе бы
ла афганская медаль »Совет
скому воин у-ин тернациона
листу от благодарного афган
ского народа» и »70 лет 
Вооруженных Сил СССР». А 
у гвардии старшины, кроме 
того, еще и медаль »За бое
вые заслуги». Этот пассажир 
ехал до Краснотурьинска, а 
остальные — до станции »Го
роблагодатская», где и сошли. 
Ночью рядовые тепло попро
щались со старшиной, долго 
тискали командира в своих 
объятиях, клялись, что ни
когда не забудут его...

Поезд шел дальше, при
ближая долгожданную встре
чу с родным домом, старши
на не спал. И мне удалось 
поговорить с ним. Валерий- 
Мерзляков до службы закон
чил Краснотурьинский инду-

етрцальный техникум.. В Со
ветскую Армию был приз
ван 3 мая 1987 года, попал 
в воздушно • десантные вой- 
ека, куда мечтал и готовил 
себя с детства.

Полтора года служил в 
Республике Афганистан, уча
ствовал в боях. Кроме имев
шихся наград, был представ
лен еще и к медали »За от
вагу». На родину возвратил
ся в феврале этого года. До
служивал в Белоруссии в 
должности заместителя ко
мандира парашютно - десант
ного взвода.

Поезд к станции »Красно- 
турьинск» подошел 9 мая по 
расписанию. На перроне стар
шину с цветами встречали 
его родители — мать Вален
тина Степановна и отец Ми
хаил Александрович, оба ра
ботники Богословского алю
миниевого завода.

Валера отдал родителям 
букет цветов и так крепко 
обнял их, что казалось, нет 
такой силы, которая могла 
бы их оторвать друг от дру
га. День Победы для этой 
семьи стал двойным празд
ником.

А мне было жаль только 
одного, что не было с собой 
фотоаппарата и не смог за
печатлеть эту встречу, встре
чу родителей с сыном, вер
нувшимся с войны.

А. ХАЛИКОВ.

Прочитав в газете («На сме
ну!» от 17.05.89) статью, где на
шему, то есть Свердловскому 
инженерно-педагогическому ин
ституту, уделили целую стра
ницу, я решил написать, хот» 
и не уверен, что мое письмо 
будет опубликовано.

В статье говорится, что наш 
институт по своему профилю 
единственный в стране и выпу
скает специалистов, без кото
рых народное хозяйство не 
может обойтись. А какие у нас 
«хорошие студенты» и «как бо
леет за них администрация», 
просто диву даешься. Особо в 
статье уделено внимание то
му, что в СИПИ образуются са
мые крепкие и самые счастли
вые семьи, что на 150 диплом
ников приходится 60 детей. Все 
это я не отрицаю. А лишь хо
чу спросить, как представи
тель той части счастливых се
мей, которой не удалось прав
дами и неправдами заселиться 
в общежитие и которая снима
ет (при доходе семьи всего 100 
рублей на троих) комнату, за 
которую вынуждены отдавать 
треть этого «дохода».

Так вот я хочу спросить у 
той же администрации, когда у 
нас перестанут закрывать гла
за на положение студентов. 
Когда этим студентам создадут 
нормальные условия для жизни 
и учебы, а не будут приводить 
отговорки, нак, например, «Ва
ша семья не полностью студен
ческая» (моя жена сотрудник 
института), или «Вы учитесь 
только на II курсе. Обождите 
до IV, а может и до V курса, и 
мы вам дадим комнату».

В начале 1988 г. в ДК СИПИ 
проходило общеинститутское 
собрание, на котором прозвуча
ло заявление о том, что инсти
тут будет арендовать общежи

тия и расселять всех нуждаю
щихся студентов. Но все это 
осталось на словах, по-види- 
мому позже решили, что у нас 
молодые и «счастливые» сту
денческие семьи ни в чем не 
нуждаются. Что ж, мне жалко 
Изауру. если она решит со
здать семью, будучи студент
кой СИПИ,

В. ЛЕБЗАК, 
студент II курса.

* * *

В газете «На смену!» за 18 
января 1989 года в статье 
Л. Рудаковой «Петух, подагра, 
сессия», посвященной Сверд- 
ловсксму сельскохозяйственно
му институту, поднимаются 
учебные вопросы. Статья, в об
щем. традиционная, но удивля
ет другое. Удивляют слова де
кана ветеринарного факульте
та М. В Морева, который ска
зал буквально следующее: 
«Признаюсь вам честно... от
личников вообще то не люблю. 
Главное ведь для нас не пя
терни. главное, чтобы человек 
умел работать».

Невольно возникает вопрос, 
приему же отличник не может 
хорошо работать? И как может 
хорошо работать студент, ко
торый не знает, например, 
признаков той же подагры? У 
меня впечатление, что тут сра
ботало привычное пренебреже
ние к знаниям и интеллекту. Во 
всем мире идет «охота» за та
лантами. Многие страны рас
сматривают «утечку мозгов», 
нак национальное бедствие, а 
мы не любим отличников.

Отличники — наш золотой 
фонд, именно из них потом вы
растают талантливые работни
ки во всех областях человече
ской деятельности. Пренебре
жение к таланту всегда ведет 
к застою, к духовному упадку 
общества.

С уважением кандидат 
технических наук, доцент

3. МИРОНОВ.

АКСИОМА 3. БАРА
Видный политический деятель ФРГ, член прези

диума СДПГ Эгсн Бар размышляет о современных 
проблемах безопасности в Европе.

СРВ. Увеличить выпуск товаров народного потребленнж 
и экспортной продукции — на решение этой задачи, по
ставленной VI съездом Компартии Вьетнама, направлены 
усилия трудящихся республики.

НА СНИМКЕ: более половины продукции ханойского 
предприятия по производству спортивной обуви отправля
ется на экспорт, в частности, в Советский Союз. 4*^3

Фото ВИА—ТАСС. !

ПОЕЗДКА В АВТОБУСЕ 
И ТРАМВАЕ

Сейчас появилось много разговоров в прес
се о внимании друг к другу, вежливости, тер
пимости. Мы их охотно слушаем, однако при 
этом мы забываем о самом элементарном...

Пришлось мне поехать в Юго-Западный 
район Свердловска. На остановке «Академика 
Бардина» я. к сожалению, ошибочно села в 
автобус № 43 вместо автобуса № 46. Еду, 
еду и не смотрю в окно, а остановки не объ
являют. Когда посмотрела в окно, проезжали 
Верх-Исетский завод, спросила у пассажи
ров, мне подтвердили: не тот автобус. Вы
шла и долго ждала трамвай № 13. Потеряно 
драгоценное время. Но это было еще не все. 
Мне предстояло ждать трамвай № 18. чтобы 
доехать до остановки «Студенческая» — на 
Шарташ.

И тут меня ждала неожиданность в лице 
водителя на этом маршруте. Предупредитель
но. мягким голосом она делала объявления 
остановок, перед остановками просила — 
именно просила! — «Товарищи, подготовь
тесь к выходу, пожалуйста». Просила пере
дать на билеты, объясняла. А был час пик. 
на остановках много людей. И вновь прось
ба: «Потеснитесь, товарищи пассажиры, всем 
хочется побыстрее уехать домой после трудо
вого дня». И знаете, так приятно было ехать 
я даже отдохнула душой после того огорче- 
ння, когда потеряла лишних два часа. Я по
думала: вот бы все так работали.

Доехала я до своей остановки. открыла 
дверцу кабины и поблагодапила водителя, 
спросила, как зовут. Ионина Тамара — моло
дая. симпатичная. Больше бы нам таких, как 
Тамара, родителей, а не молчунов, которые 
могут увезти на другой конец города, пусть 
даже из-за нашей собственной ошибки.

М. МИХАЛЕВА.
Свердловск.

— Господин Бар, скоро в 
ФРГ прибудет с официальным 
визитом М. С. Горбачев. Что 
вы ожидаете ст этого визита!

— М. С. Горбачев как поли
тический деятель пользуется 
большой популярностью в 
ФРГ. Мы приветствуем этот 
визит. Я надеюсь, что во вре
мя пребывания советского ру
ководителя в нашей стране бу
дут подписаны те договоры, 
соглашения и контракты, кото
рые были намечены на пере
говорах в Москве прошлой 
осенью в ходе визита канцле
ра Г. Коля в СССР. Это откро
ет новые перспективы для 
экономического сотрудничест
ва.

В одиночку мы, как бы того 
ни хотели, не можем эффек
тивно бороться с загрязнением 
природы. Ясно для всех, что 
такого рода задача касается 
всех европейских государств 
как на Западе, так и на Вос
токе. Однако до сих пор не 
существует такой общеевро
пейской' организации, которая 
вела бы это важное дело. По
добную инициативу я бы толь
ко приветствовал.

Ну и, конечно же, во время 
визита пройдет обмен мнени
ями по главным политическим 
вопросам современности, пред
ставлениями о будущем. Та
кие диалоги очень нужны.

— Почему именно ФРГ вы
ступила с инициативой увязать 
перспективы модернизации, а 
значит, эскалации, гонки воо
ружений с вступлением я пе
реговоры с Организацией Вар
шавского Договора!

— Здесь несколько важных 
причин. Одна — в тактике пра
вительства Коля, которое вы
нуждено лавировать, потому 
что теряет позиции в предвы
борной борьбе. Если бы ре
шение о модернизации прош
ло, это обрекло бы нынешнюю 
коалицию правящих партий на 
неминуемый крах.

Другая причина состоит в 
том, что ядерные системы по
ниженного радиуса действия 
представляют наибольшую 
опасность именно для немцев 
— для ФРГ и ГДР, расположен
ных в центре Европы, на линии 
наибольшего противостояния 
самых мощных военных груп
пировок в мире. Не так давно 
один из ведущих военных спе
циалистов, инспектор бундес
вера заявил: «Чем меньше ра
диус действия ракет, тем мерт
вее немцы». И эта формула 
хорошо известна населению. 
Вот почему модернизация не

популярна у нас.
— Но ведь не только раке

ты оснащаются атомными бое
зарядами...

— К сожалению, это так. 
Возьмем, к примеру, авиацию, 
которая также способна на
носить ядерные удары, да к 
тому же обладает элементом 
внезапности. Каждый знает, 
что самолет передвигается на
много быстрее танка. Ни одна 
война з последние десятилетия 
не обходилась без участия в 
ее начальной стадии военно - 
воздушных сил.

Поэтому, если думать о пе
реговорах всерьез, следует 
ставить вопрос и о самолетах, 
и об артиллерийских установ
ках, которые могут стрелять 
ядерными снарядами. Ведь 
это величайшая глупоЕть — 
стрелять на 20—25 километров 
атомным фугасом! Так мы раз
рушим то, что намерены за
щищать...

— Значит пи »то, что вы эа 
немедленное и всеобъемлю
щее атомное разоружение!

— Ну одно дело лично я, 
другое — реальности полити
ки. И у нас в стране, и среди 
союзников по НАТО не отка
зались от постулата, согласно 
которому атомное оружие яв
ляется гарантом безопасности. 
В этом тоже есть своя логика. 
Пока существуют огромные 
армии, пока не исключена ве
роятность конфликтов, ядер- 
ное оружие может выступать 
сдерживающим фактором.

Как-то Гельмут Шмидт заме
тил, что немцы в случае вой
ны едва ли будут более стой
кими, чем японцы, которые 
капитулировали после двух 
атомных взрывов. Я ему воз
разил, сказав, что для нашей 
капитуляции потребуется, по 
моим подсчетам, десять ядер- 
ных зарядов...

Конечно, это мрачная шут
ка. Но сейчас только тактиче
ские системы несут свыше 4 
тысяч боегс.повок! Это неве
роятное перенасыщение для 
Европы. Для сдерживания до
статочно и двадцати зарядов 
— по 10 с каждой стороны.

— Итак, вы в принципе не 
против атомного оружия!

— Я за то, чтобы оно не 
могло служить средством ве
дения войны. Современная Ев
ропа достигла такой степени 
цизилиэации, что любая война, 
пусть даже «с.бычная» для нее 
— коней.

В. КРАСНОКУТСКИЙ, 
соб. корр. АПК.

Бонн.

ПАРИЖ. Без прогнозов по
годы остались французы. 
Объявили всеобщую забастов
ку по призыву основных 
профсоюзных объединений 
около трех тысяч сотрудников 
Национальной метеорологиче
ской службы. Участники 
стачки »реорганизации» уп
равления, которая, по мне
нию профсоюзов, грозит 
обернуться сворачиванием го
сударственного сектора метео
рологической службы, а так
же массовыми увольнениями 
трудящихся.

ГАВАНА. В результате 
боевых операций, проведен
ных Фронтом национального 
освобождения имени Фарабун- 
до Марти (ФНОФМ) в рамках 
нового наступления в 14 де
партаментах Сальвадора, 
правительственные войска 
потеряли 169 человек убиты
ми и ранеными. Как сообщи
ла повстанческая радиостан
ция »Венсеремос», партизаны 
атаковали позиции нацио
нальной гвардии в районе 
Техутепеке. департамент Ка
баньяс. Утром во вторник

бойцы ФНОФМ вели ожесто
ченные бои на востоке стра
ны, у вершины Фаро, с пра
вительственным батальоном 
«Лемпа».

Одновременно городские 
отряды повстанцев разгроми
ли представительство компа
нии телесвязи в Таманике, 
департамент Ла-Либертад. В 
Сан-Сальвадоре они взорвали 
3 бензоколонки и ряд опор 
линий электропередачи.

БУЭНОС-АЙРЕС. Чилий
ская столица Сантьяго — 
один из самых загазованных 
городов мира. Это сообщение, 
которое содержится в опуб
ликованном докладе эколо
гических а природоохранных 
организаций Чили, произвело 
среди общественности стра
ны эффект разорвавшейся 
бомбы. Ведь чилийские вла
сти долго замалчивали ката
строфическую ситуацию, сло
жившуюся в 5-миллион
ном городе, над которым 
практически постоянно висит 
густое облако смога. В док
ладе подчеркивается, что 25 
процентов проживающих в 
столице детей страдают от 
различных респираторных 
заболеваний, в первую оче
редь от астмы.

(ТАСС).

СЕРГЕЙ КУРЕХИН И ДРУГИЕ
АВАНГАРД-ДЖАЗ МЕЖДУНАРОДНОЙ ПРОГРАММЫ

В фойе токийского концерт
ного зала на Готанде раздава
ли анкеты для желающих от
ветить на обычные в общем-то 
вопросы: какие газеты, журна
лы читаете; чем, помимо му
зыки, увлекаетесь; что в жизни 
считаете наиболее важным. Од
нако аудитория на сей раз со
бралась необычная — поклон
ники музыкального направле
ния, которое в Японии все еще 
остается новым, во многом не
ожиданным. а для некоторых 
и неприемлемым. Об этом на
правлении рассказывал и рек
ламный буклет, который откры
вался вступительным словом 
музыкального критика Сюхей 
Хосокава: «Впервые японцы 
познакомились с творчеством 
Сергея Курехина благодаря от
снятому Би-би-си фильму. В 
его музыке — удачнее сочета
ние, синтез классической му
зыкальной школы и панка, рок- 
группы, пения скрипок и жен
ских голосов, старающихся пе
рекричать друг друга, дабы 
быть услышанными в страш
ном грохоте металла».

Итак, группу авангардного 
джаза в программе «Горизонт» 
представляют: Сергей Курехин, 
Валентина Пономарева (вокал), 
Владимир Тарасов (ударник), 
Владимир Чекасйн (сакс). Юдзи 
Такахаси (синхронизатор), Аюо 
Такахаси (гитара), Харуна Мия- 
ке (ф-но), Кадзутоки Умедзу 
(сакс), Джон Зорн (сакс). Бил 
Лесвел (бас-гитара). Инициато
ром создания такой группы и

организатором ее турне по Япо
нии выступил Юдзи Такахаси.

Узнав в ноябре прошлого го
да о гастролях Курехина в 
США, Такахаси позвонил ему, 
предложив турне четырем со
ветским исполнителям, музыку 
которых он хорошо знал, в 
составе группы, в которую при
гласил двух американцев (с 
одним из них — Джоном Зор
ном — Курехин как раз и вы
ступал в США), а также четы
рех японцев. Кадзутоки Умед
зу, замечательный саксофо
нист, также участвовал в кон
церте в Нью-Йорке. В свою оче
редь и Курехин знал Такахаси, 
как ценителя современной 
классической музыки, знал и 
его сына — гитариста л юо, бы
вавшего в Советском Союзе и 
хорошо знакомого с музыкаль
ной жизнью нашей страны. 
Вопрос о создании интернаци
ональной группы авангард-джа- 
за и ее турне по Японии был 
решен. И вот мы беседуем с 
советскими музыкантами

— Сергей, в японской пе
чати отмечалось совершенно 
особое положение вашей му
зыки и вашей группы «Поп - 
механика» в современном му
зыкальном мире, уставшем от 
шума и стремящемся к рет
ро.

— Да, видимо, многие экс
периментирующие направле
ния пришли в тупик, поэтому

мы (я не исключение) огля
дываемся назад. Вчера ходил 
по Токио, искал старые пла
стинки 30-х годов. Хочется 
услышать музыку старых 
больших оркестров. Хочется 
послушать и японскую музы
ку, на которой я отчасти вос
питывался: гагаку — япон
скую придворную музыку 
VIII—X веков. Люблю кото, 
другие японские инструменты.

— На этот раз вы выступа
ете с представителями раз
личных музыкальных куль
тур. Не было лк в связи с 
этим особых трудностей?

— Конечно, когда играют 
японские инструменты, даже 
закрыв глаза, чувствуешь, 
что это .— иное. Трудности 
были, но не связанные с раз
личием культур. Скорее проб
лемы стояли на пути созда
ния ансамбля из ярко выра
женных индивидуальностей. 
Непростым было распределе
ние ролей. Но в конечном сче
те единый музыкальный язык 
мы все же выработали, хотя 
далось это нелегко, особенно 
с ритм - секцией. По сущест
ву, основой ансамбля являют-

«ГОРИЗОНТ»
ея удярник и гитара. Юдзи 
Такахаси изначально дал нам 
карт - бланш, заявив, что хо
чет приоритета именно совет
ских исполнителей в группе. 
В общем строе не потонуло и 
мастерство Тарасова, букваль
но обволакивающего своей 
мягкой блистательной техни
кой... Так что справились.

— Вы начали говорить о 
японских музыкантах...

— Да, их присутствие обо
гащает группу. Взять хотя бы 
Умедзу: классическая джазо
вая школа, но мелодика со
вершенно особенная, не похо
жа ни на европейскую, ни на 
американскую. Играет изве
стные мелодии, а звучат они 
и во фразе, и в логике ина
че, необычно.

— Среди советских испол
нителей есть певипа.

— Валентина Пономарева — 
это певица грандиозного диа
пазона. Известна как джазо
вая певица, поет классический 
джаз, но наиболее полно, по
жалуй, она раскрывается при 
исполнении Г5'байдуллиной.

— Да. «Шепталкн» произ
вели на зал огромное впечат

ление. В связи с включением 
в программу музыки Софи 
Губайдуллиной хочу спросить, 
как вы, советская часть ан
самбля, определили бы свою 
музыкальную нишу?

— Губайдуллина, Шнитке, 
Денисов.

— После концерта возник
ло неожиданное впечатление, 
что музыка, которую вы иг
раете, авангард - джаз, — 
прямое продолжение класси
ческой...

— В любом случае, за каж
дым из нас — именно клас
сическая школа.

— Юдзи Такахаси, откры
вая в Токио выступление груп
пы, говорил о положитель
ных тенденциях в музыкаль
ном мире, связанных с пере
стройкой. Что изменилось в 
вашей творческой жизни в 
связи с ней?

— Перестройка принесла, 
кроме всего прочего, и труд
ности: люди спешат в те за
лы, где выступают наши эко
номисты. публицисты. Но это 
нас не пугает. Главное — пе
рестройка раскрепостила му
зыкантов, открыла дорогу в 
международный музыкальный 
мир.

— Вы все впервые в Япо
нии, каковы ваши впечатле
ния?

— Чекасйн: Давно хотел 
увидеть Японию, Приехали в 
Токио — заболел, все время

либо в номере, либо в зале е 
Курехиным писали музыку 
для 45-минутного выступле
ния. Недеюсь на Осаку.

Тарасов: Мечтал побывать 
в этой стране, ожидал чудес... 
И не разочаровался. Правда, 
увидел их не на больших ули
цах, повсюду одинаковых, а 
свернув в маленькие, по-на
стоящему японские.

Курехин: От Японии все 
ждут чудес. А что действи
тельно поразило меня — вто 
вежливость. Она совсем до
конала, когда стало очевид
но, что вежливость не пред
назначается специально и 
только тебе, что она букваль
но проникла во все поры жиз
ни и ее просто никто не за
мечает.

— Но ведь вежливость, ве
ли говорить об искусстве, так
же своего рода барьер. Уда
лось ли вам преодолеть его 
во время концерта?,

— Может быть, из зала об 
этом судить легче, но, нам 
кажется, что и на сиене, и 
между сценой и залом все 
барьеры исчезли, по крайней 
мере, мы, музыканты, их не 
ощущали, чувствовали единое 
дыхание. Так и должно быть: 
искусство, даже авангард- 
джаз, гармонично. Всякое ис
кусство гармонично, тем бо
лее музыка. В. ДУНАЕВ, 

соб. корр. АПН.
Токио.

Порыв
Поздним мартовским ве

чером в подвале универси
тетского общежития, где 
располагались аппартамеи- 
ты студенческого центра 
«Гаудеамус», собирались 
заинтересованные люди.

Не на посиделки сходи
лись после рабочего дня ли
деры комсомола и профсою
за свердловских- вузов. 
Идеи, что разрабатывались 
в тот вечер на расширен
ном совете комсомольских 
секретарей, .материализовав
шись. могли бы серьезно из
менить жизнь всего сверд
ловского студенчества. Все 
собравшиеся ежедневно 
сталкивались с так называе
мыми студенческими пробле
мами. Они достаточно уста
ли от безуспешных попыток 
что-то решить самостоя
тельно... и тихо.

Еще свеж был в памяти 
исторический свердловский 
«Зеленый демарш». А клу
бок копившихся вопросов 
быстро приближался к сво
ей критической массе. Дето
натором послужили вести, 
привезенные Пашей Егоро
вым, секретарем комитета 
ВЛКСМ УрГУ из Москвы,' с 
подготовительного комитета 
Всесоюзного студенческого 
форума.

— Это шанс! — наверно, 
подумали многие из них.

Стратегические цели оп- 
ред&лйлись быстро: разбу
дить студенчество, заявить 
о своих правах, заставить 
хоть, что-то решить из нако
пившихся проблем, в рамках 
закона, естественно.

Это был порыв. Мысли, 
уже давно витавшие в воз
духе, чьи-то персональные 
размьпплекия, затаенные 
желания отдельных людей 
благодаря какому-то внеш
нему толчку, внезапно выс
казанной кем-то версии, 
вдруг превращаются в про
стую и понятную всем фор
мулу. И каждый ясно по
нимает, чего хотят все, и он 
в том числе.

Вопрос о' том, нужна ли 
в Свердловске областная 
студенческая конференция 
(в преддверии всесоюзной) 
долго не дискутировался: 
нужна. Обсудили, помусоли
ли ее в мельчайших дета
лях. Решили — секретари 
работают в вузах, а йа уров

не города подготовку будет 
координировать специальный 
оргкомитет...

В тот вечер все разош
лись более или менее до
вольные, дело, как говорит
ся, закрутили. Программа 
конференции в общих чер
тах ясна: открытие, деловые 
встречи, дискуссии на секци
ях, пленарное заседание — 
в два дня должны уложить
ся. В итоге будущие деле
гаты на Всесоюзный форум 
получают готовый пакет до
кументов от Свердловской 
области. Встреча с руковод
ством области положит на
чало решению проблем ме
стного масштаба... А в го
роде будет действовать ко
ординационный студенческий 
совет.

Здесь, пожалуй, пора по
ставить большое многото
чие...

Дитя
не плачет

19 мая в конференц-зале 
Уральского политехническо- 
го института состоялась, о 
чем мы уже сообщали, меж
вузовская городская инфор
мационная встреча. Уложи
лась она в один день. Ше
стидесятитысячную массу 
свердловского студенчества 
представляли 130 делега
тов. Администрация и пре
подаватели различных учеб
ных заведений вниманием 
мероприятие студентов не 
побаловали.

Встречу с представителя
ми городских властей тоже 
перенесли...

Словом, многому из заду
манного так и суждено бы
ло остаться только в раз
множенных копиях проекта 
«К вопросу о рабочей про
грамме областной студенче
ской конференции».

Два слова о статусе... .
Почему же не конферен

ция, а лишь информацион
ная встреча? Почему оказа
лись лишены собравшиеся 
права законодательной ини
циативы, как я понимаю, не 
только возможности обсуж
дать от лица 60 тысяч сту
дентов их проблемы, но и 
требовать решения этих про
блем от соответствующих 
органов?

Как показалось мне, по 
двум причинам.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ФОРУМ: ОПРАВДАЮТСЯ ЛИ
Не были уверены органи

заторы конференции, что за 
каждым из делегатов дейст
вительно три сотни избира
телей. в соответствии с ого
воренным представительст
вом. Фантастическая пассив
ность основной массы сту
денчества во многих вузах 
привела к фактическому 
провалу выборов на конфе
ренцию.

Усложнила проведение 
конференции и слабая ин
формационная сторона фору
ма. Единственными отправ
ными точками в дискуссии 
по предложенным вопросам 
стали личный опыт присут
ствующих плюс достаточно 
«сырой» проект резолюции. 
Короткая информация о по
ложении студентов в целом 
по Союзу прозвучала в док
ладе на открытии информа
ционной встречи — ника
кого документально зафик
сированного анализа мест
ных проблем оргкомитет де
легатам не представил.

О какие подводные кам
ни разбилась грандиозная 
идея комсомольских и проф
союзных лидеров?

В условленную в «Гаудеа- 
мусе» пятницу в горкоме 
ВЛКСМ никто не собрался. 
Ни один вуз не представил 
необходимых для работы в 
оргкомитете форума канди
датур. Спустя месяц попол
нившийся «неформалами» 
оргкомитет приступил, на
конец, к предметному об
суждению будущей конфе
ренции.

Информация о форуме 
осела, в большинстве слу
чаев, в комитетах ВЛКСМ, 
утонула в других комсомоль
ских структурах — блокно
тах комсоргов курсов и фа
культетов. Сколь часто на 
вопросы о предстоящей кон
ференции и студенты, и пре
подаватели разных вузов 
лишь удивленно качали го
ловой: мол, нет, «не слыха
ли...».

Что говорить, незаметно, 
и в городе, и в вузах прошло 
это подававшее большие на
дежды мероприятие. Студен
чество не повалило в коми
теты ВЛКСМ — лишь толь
ко слух о конференции про
несся? «Зеленый демарш» 
не повторился в своем но
вом качестве?

События вокруг военной 
подготовки были бунтом,

«войной». Тогда студенчес
кие массы руководствова
лись иными, уличными «за
конами толпы». Тогда доста
точно было бросить клич, 
чтобы повести. Это сила, бо
лее разрушающая, нежели 
желающая созидать. Другое 
дело конференция — мир
ный путь реформ и возмож
ность предотвратить некото
рые будущие «демарши». 
Сегодня нйкто не может 
предсказать, «где тонко, где 
порвется»: общежитие, сель
хозработы, распределе
ние?.. Да, общественное соз
нание низко, еще не воспи
тано, не умеем мы и не же
лаем' заниматься политикой. 
Тут я согласен с комсомоль
скими секретарями, как и в 
том, что организовать конфе
ренцию. где нужен не ми
тинговый крик, а разумная 
мысль. безмерно трудно. 
Трудно убедить «агрессив
ное к мысли большинство». 
Особенно если убеждают 
призывами и лозунгами. А 
именно так и убеждали сту
дентов их комсомольские ли
деры.

Оправдаются ли 
надежды?

Тем не менее задача-ми
нимум выполнена. Положе
но начало объединению 
свердловских студентов, что 
и оформилось в конце кон
цов единственной реальной 
целью майской информа
ционной встречи. Есть свер
шившийся факт — 19 мая 
собрались заинтересованные 
студенты, чтобы, впервые 
без понукания и подсказок, 
обсудить свои больные воп
росы.

Их было 130 человек — 
делегатов. Смогут ли они 

донести свои мысли, атмо
сферу споров и вдруг возни
кающего единства. царив
шую на «межвузовской ин
формационной»? Организа
торы мечтают о новой, осен
ней встрече. Может быть, 
это начало хорошей тради
ции. Выйти из. стен инсти
тутов. просто поговорить, по
общаться — вместе поду
мать о нашем будущем.

У вузовского комсомола и 
профсоюза появился некаби
нетный опыт политической 
работы, для некоторых ли
деров, возможно, первый. 
Вот только бы не растерять 
его, по привычке, в текучке 
дел не отложить в долгий 
ящик анализ собственных 
просчетов, не позабыть, как 
это и бывает, дать политиче
скую оценку состоявшейся 
конференции. Чтобы знали 
студенты и комсомольцы о 
позициях их формальных 
или неформальных лидеров.

Хочется верить, что, сде
лав маленький шаг вперед, 
мы не шагнем по рассеян
ности на два назад.

* * *
Конференция приняла ито

говые документы, которые 
будут основой платформы 
свердловской делегации на 
Всесоюзный форум. Внима
нию читателей мы предла
гаем наиболее важные, с 
нашей точки зрения, момен
ты работы конференции.

К вопросу
о власти

В первой римской ауди
тории Уральского политех
нического института заседа
ла самая большая секция 
студенческой конференция. 
Решался вопрос о власти...

— Чушь! — вынесли вер

дикт собравшиеся предло
женному для обсуждения 
проекту резолюции.

— Самоуправления во
обще нет и быть не может!— 
формулируется в ходе
вспыхнувшей дискуссии пер
вый вывод. Возможно
соуправление — совместное 
коллектива учащихся и кол
лектива преподавателей.

Ныне бытующая концеп
ция управления вузом напо
минает принцип «разделяй и 
властвуй»: преподаватели
свои вопросы решают сами 
по себе, студенты обсужда
ют свои в «общаге». Вузом 
управляет администрация. С 
расширением прав ученых 
советов острота проблемы во 
многих вузах снята — но 
подлинного объединения 
этих двух коллективов еще 
не произошло.

— Свобода внутри вуза 
может быть гарантирована 
только свободой извне! — 
формулируется одно из пер
вых положений резолюции.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ПО ВОПРО
СУ: «Предоставить каждому ву- 
зу самостоятельность, кан са
моуправляющейся единице. Гос
комитет по образованию реша
ет только общие координацион
ные вопросы с учетом государ
ственных интересов. Вырабаты
вает и проводит государствен
ную политику в отношении ву
зов и выпускников... Вуз под
чиняется органам Советской 
власти на местах и обладает 
правами местного Совета на 
своей территории».

А действительно, не пы
таемся ли мы создать еще 
один некому не нужный ор
ган управления — есть же 
ученые советы? Достаточно 
ли мы, студенты, там поль
зуемся предоставленными 
возможностями? Последнюю 
мысль, о роли студенческих 
фракций в ученых советах, 
как бы не заметили, и тема 
эта сама собой снялась с об
суждения.

Что ж, политическая 
культура определяется преж
де всего умением использо
вать уже имеющиеся в об
ществе формы управления, 
демократические институты. 
В некоторых вузах мне при
ходилось слышать сетования 
преподавателей на беззу
бость студенческих фрак
ций в ученых советах.

Но конференция пришла 
к иному выводу.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ПО ВОПРО- 
СУ: «Высшим органом вуза яв
ляется конференция. В период 
между ними — совет вуза, в 
который входят не менее 50 
процентов представителей сту
денчества. Ректор и админист
рация подотчетны советч и 
конференции. Выборы в совет 
проходят на конкурсной осно
ве без каких-либо квот для об
щественных и иных организа
ций и коллективов... Член сове
та вуза имеет гарантии от пре
следований за критику. Уста
вы вузов принимаются на кон
ференциях учебных заведе
ний*.

Резолюция «о власти» 
оказалась в итоговом пакете 
документов самой короткой. 
Попали в окончательный 
текст ряд непринципиальных 
положений, в частности — 
«обеспечить максимальную 
информированность студен
тов о всех событиях в вузе». 
Кто мешает активистам-не
формалам или комитету 
ВЛКСМ сделать это сей
час, не принимая предвари
тельно постановлений? Что 
и говорить, собравшимся да
леко не всегда хватало ком
петентности. Тем более, что 
размышляли они в гордом 
одиночестве. Не было на 
встрече представителей того, 
второго коллектива — кол
лектива преподавателей.

Однако совсем уж без 
оппонентов как-то, знаете, не 
в духе нынешнего плюра
лизма...

«Студент — 
состояние 
временное»

Прокомментировать одну 
из наиболее важных, на 
мои взгляд, резолюций — 
«по учебному процессу^ — 
взялся проректор по учеб
ной работе Уральского уни
верситета Р. Г. Пихоя.

— В целом я мог бы толь
ко поприветствовать, что 
студенты, наконец-то, про
явили инициативу и собра
лись обсудить некоторые 
свои проблемы. Но, не же
лая никого обидеть, замечу, 
что резолюция неглубокая 
и в основном «скачет по 
верхам».

из РЕЗОЛЮЦИИ по ВОПРО
СУ: «Предоставить лузу само
стоятельность в решении во
просов. касающихся учебного 
процесса, а именно: объем, со
держание и виды читаемых 
дисциплин, формы процессов 
обучения, управление учебным 
процессом. Сформировать опре
деленный минимум дисциплин 
для получения специальности. 
По остальным предоставить 
право свободного выбора. Гос- 
энзамены проводить только по 
профилирующим предметам.

Организовать обязательный 
выпуск конспектов всех читае
мых курсов.

Зачисление в вуз произво
дить только на основе конкурс
ных вступительных экзаменов, 
отменив все льготы. Разрешить 
целевой набор платных групп 
по направлению от предприя
тий. Внести в учебный процесс 
максимальную конкурентность 
и жесткий отбор по профпри
годности. Отчисление произво
дить только при неуспеваемос
ти по профилирующим предме
там. Предоставить вузам и фа
культетам право приобретать 
и использовать множительную 
технику. Создать внутривузов- 
ские центры распределения 
специалистов на хозрасчетных 
началах по принципу специа
лист — заказчик.

НАДЕЖДЫ?
Р. Г. ПИХОЯ: Некоторые 

положения резолюции, на' 
мой взгляд, не продуманы. 
Например, такое понятие, 
как профилирующий и не
профилирующий предметы? 
Если мы в университете 
провозглашаем принцип «об
разования», то общество 
должно в итоге получать не 
узких спецов, а культурных, 
высококвалифицирован н ы х 
специалистов. Надо говорить 
не о минимуме предметов 
для получения диплома, о 
концепции гармоничной под
готовки образованной лич
ности, исходя из, того, что в 
вуз идут не за дипломом, а 
за образованием.

По сути резолюции. В де
сять раз более революцион
ные решения принимают се
годня ученые советы вузов. 
Студенты опоздали: у нас, • 
например, • ученый совет уже 
поставил вопрос перед Гос
комобразованией о целесо
образности проведения экза
мена по марксизму-лениниз
му. Но подробно я обратил 
бы внимание студентов на 
три проблемы. Во-первых, в 
сегодняшней структуре об
разования у нас сожжены 
все мосты между разными 
формами обучения. То, чему 
вы учитесь в школе, никак 
не связано с обучением в 
вузе, вуз — никак не свя
зан с будущей специаль
ностью. Мы имеем изолиро
ванные системы подготовки 
специалистов. Переходя из 
одной системы в другую, мы 
зачастую не дополняем уже 
приобретенные знания, а 
переучиваемся.

Вторая проблема — это 
падение престижа образова
ния. Длительное время в об
ществе не требовались высо
коквалифицированные спе
циалисты, стимулировался 
некий усредненный их ва
риант. В результате мотива
ция обучения пропала: до
шли до того, что студент 
не желает учиться, а препо
даватель обучать. Они буд
то бы сговорились, но «его- 
во^» этот работает против 
студента, который выйдет из 
вуза дипломированной без- 
даонестью.

И третье, что меня удив
ляет... В борьбе за свою сво
боду студенты забывают, что 
студент — состояние вре
менное. Что завтра начнет

ся жизнь. А важнейшая га
рантия социальной защи
щенности в обществе — вы
сокая квалификация специа
листа. Но именно квалифи
кация ц волнует студентов 
менее всего. Демократиза
ция вьюшей школы йает об
ратный эффект: добились, 
например, студенты свобод
ного посещения лекций и не 
ходят на занятия — что они 
этим выиграли? Сейчас мы 
с каждой сессии отчисляем 
около двухсот учеников. По
чему-то пока самоуправле
ние студентов начинается и 
заканчивается дискотеками. 
Почему-то помалкивает сту
денческая фракция в уче
ном совете: лично я не по
мню ни одного постановоч
ного серьезного доклада,под
готовленного студентами...

Битва

за «урожай»
На днях стены универси

тетских коридоров запестре
ли заманчивыми объявле
ниями, призывающими сту
дентов на выгодных для пих 
условиях, отправиться «на 
картошку».

«Братья и сестры! — на
чинались объявления. — 
Совхоз «Красноуфимский» 
просит помощи! Если не мы, 
то кто уберет урожай? Что
бы легче и быстрее убрать, 
увеличим число студентов в 
сельхозотряде... Навалимся 
всем миром! Лучше месяц 
в поле, чем целый год кар
тошка и лук по талонам! Я 
еду в совхоз, а ты? Секре
тарь комитета ВЛКСМ 
УрГУ П. Егоров».

Так Георгий Змановский, 
профсоюзный лидер универ
ситета, начал претворять в 
жизнь обещания, брошенные 
в зал с трибуны студенчес
кой межвузовской конфе
ренции.

из резолюции по вопро
су: «При организации пред- 
стоящих сельхозработ должен 
неукоснительно соблюдаться 
принцип равноправного парт
нерства... Любая производст
венная деятельность студентов 
осуществляется только в рам-, 
ках прямых договоров: непо
средственно между совхозом с 
одной стороны и студенческим 
коллективом вуза с другой. Оп
лата труда осуществляется на 
договорных условиях».

Именно это первое поло
жение резолюции секции 
«Об отношении к сельхозра
ботам» дало Г. Змановско- 
му право с относительной 
уверенностью заявлять, что 
в нынешнем году студентам 
на картошке будет лучше, 
чем когда-либо. Причина то
му — прямой договор с сов
хозом. О новых договорных 
условиях сельхозработ раз
говоры велись не один год. 
Наконец «прямой договор»— 
реальность. Но о выгодах 
его несколько позже. Ост
рую дискуссию на конферен
ции вызвало другое поло
жение резолюции. «Начиная 
с 1990 года считать участие 
студентов в сельхозработах 
добровольны м ».

— Нет смысла ждать 
еще год... Рассчитывать на 
то, что через год нам эту 
добровольность подарят — 
нелепо. Вы, Змановский, 
тормоз перестройки... — ки
пели страсти в зале. Оппо
ненты, часть делегатов уни
верситета и мединститута, 
«шли в наступление». До
кладчику пришлось выслу
шать немало обидных обви
нений... Скрестились два 
мнения: вводить ли добро
вольность с нынешней осе
ни или через год. Путь к 
компромиссу оказался тер
нистым.

— Я прекрасно знаю от
ношение к колхозу и пони
маю, что может значить не
медленный призыв к добро
вольности — студенты на 
картошку не поедут, — за
щищался Змановский. — По 
это не решение проблемы, 
это удар «ниже пояса» и 
совхозам, и городу, и самим 
себе. Мы заявляем, что се
годня мы еще едем по раз
нарядке, но завтра — от
ветственные работники смо
гут только экономическим 
стимулированием, а не при
казом привлечь студентов 
на уборку.

Возмущения накопилось 
много. Пожалуй, сельхозра
боты сейчас — самая взры
воопасная проблема в выс
шей школе. Студенты не хо
тят больше быть «силой 
быстрого реагирования» для 
латания дыр, никому нс нуж 
ными «рабами» на «карто
фельных плантациях». И 
все же... Доводы Г. Зманов- 
ского и его сторонников бы
ли более убедительны.

— Вы хоть понимаете, 
что невыгодно совхозам се
годня выращивать картош

ку, — взывает к залу Гали
на Турчанинова, секретарь 
комитета ВЛКСМ УПИ. — 
Никому эта картошка не 
нужна. Мы ультимативно 
откажемся ехать, придется 
в колхозы посылать учащих
ся школ, закрывать часть 
предприятий, область нуж
но кормить...

Спор шел почти два часа. 
II чаша весов медленно кло
нилась от крайней револю
ционности к компромиссу, ко
торый, с течением спора, 
формулировался все яснее. 
Да, убирать картошку сегод
ня кроме нас некому, но ра
ботать по-старому мы уже 
не будем.

ИЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ: «Товарищ, 
штаб трудовых дел универси- 
тета заключил на 1989 год пря
мой договор, по которому сов
хоз «Красноуфимский» обязу
ется: часть урожая убрать ме
ханизированным способом; 
ввести прогрессивные расцен
ки (при хорошей работе зар
плата до 300 рублей, премия); 
нормальный быт (общежития, 
баня, питание); совхоз выделя
ет фонд материального поощре
ния отряду в размере 48 тысяч 
рублей...».

Всего, что получает уни
верситет по договору, не 
перечислишь. О многом два- 
три года назад студенты 
могли только мечтать: 
конференция пошла на 
компромисс. Большинством 
голосов прошел вариант 
Г. З.мановского. Студенты 
едут в совхоз. Уже есть со
ответствующие приказы в 
вузах. Расписаны' контроль
ные цифры по формирова
нию сельхозОтрядов. «Бит
ва» ла урожай продолжает
ся. Пока еще помимо пря
мых договоров и экономи
ческого стимулирования сту
дентов подхлестывают угро
зой отчисления — это для 
особо упорных противников 
«картошки». Будем надеять
ся, приказы и «военное по
ложение» в вузах действуют 
последний год, нак записа
но в резолюции. И с 1990 го
да восторжествует, наконец, 
принцип добровольности. Но 
это в будущем...

Нынешний прямой дого
вор с совхозом гарантирует 
высокую зарплату и льго
ты — но не здоровье.1 При
казная политика вновь мо
жет погнать на картошку 
больных студентов, потому 
что не гарантируют сегод
няшние поверхностные мед
осмотры выявление заболе
ваний, особенно у абитуриен
тов. Не пришлось бы рас
плачиваться...

Студент может работать

12—14 часов в сутки. Так 
было. Как будет осенью?

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ по ВОПРО
СУ: «Форма организации труда 
студентов выбирается ими са- 
мостоятельно и утверждается 
студенческими общественными 
организациями вуза».

Помните этот пункт, ко
мандиры сельхозотрядов! В 
нынешний компромисс нуж
но вписать еще одну строку: 
«Урожай — да, но не ценой 
здоровья».

Впрочем, о здоровье на 
конференции шел особый 
разговор. Как и о быте, бюд
жете и правовой защищен
ности студенчества. Не сек
рет, что социальное самочув
ствие «будущего нашей стра
ны» далеко не блестящее...

Мы не просим 
особых льгот

Среднестатистический уро
вень жизни учащейся мо
лодежи значительно ни
же общесоюзного, а уро
вень жизни уральских 
студентов и того ниже. В 
настоящее время средний 
уровень стипендии покры
вает лишь 30 процентов рас
ходов семьи на одного че
ловека. Всего стипендией 
обеспечено только 74 про
цента всех учащихся. Обес
печенность общежитиями 
составляет по Союзу 82 про
цента, в Свердловске — 78. 
Это при том, что не выдер
живаются санитарные нор
мы заселения — четвертую 
часть проживающих сегод
ня нужно отселять. В Сверд
ловске мы обеспечены спор
тивными и оздоровительны
ми сооружениями на 35 про
центов от нормы...

СТАТИСТИКА МИНЗДРАВА: 
«40 процентов студентов стра
дают хроничесними заболева
ниями. 30 — ожирением из-за 
неправильного питания. 60 — 
ведут малоподвижный образ 
жизни. Выборочным анкетиро
ванием установлено, что лишь 
6 процентов студентов не упот
ребляют алкоголь, 55 процен
тов курят*.

И тем не менее на сек
ции «Социальные проблемы 
студентов», где собрались 
по большей части представи
тели студенческих профко
мов вузов, разговор шел о 
том, как — исходя из воз
можностей нашей экономи
ки — уже сейчас, не от
кладывая в долгий ящик, 
снять часть острых вопро
сов.

— Первая мера, которую 
мы предлагаем, — коммен
тирует результаты работы 
секции по социальным про

блемам председатель студен
ческого профкома УПИ 
А. Пономарев, — это приве
дение количества обучаю
щихся студентов в соответст
вие с числом преподавате
лей и материальными воз
можностями вуза. Ненор
мально, когда наш институт, 
например, рассчитанный 'на 
шесть с половиной тысяч 
студентов, готовит десять с 
половиной тысяч.

Как видите, конференция 
пыталась выработать пред
ложения по улучшению со
циального самочувствия сту
дентов, которые не потре
буют больших капиталовло
жений.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ПО ВОПРО
СУ: «Разрешить вузам и мест
ным Советам народных депута
тов создавать специальные вне
бюджетные фонды для решения 
социальных проблем студентов, 
развития высшего образова
ния».

Таким образом, появилась 
бы возможность привлекать 
денежные средства различ
ных спонсоров — Предприя
тий и организаций, .заинте
ресованных в развитии дан
ного института и его спе
циалистах.

— Почему бы не на
править на развитие обра
зования деньги из коопера
тивного сектора, — продол
жает свой рассказ А. Поно
марев. — С июля для всех 
кооперативов вводится еди
ный налог, и достаточно вы
сокий. Мы предлагаем «ос
вободить от налогообложе
ния часть прибыли государ
ственных общественных ор
ганизаций и предприятий, а 
также кооперативов и лиц, 
занимающихся индивидуаль
ной трудовой деятельностью, 
которую они перечисляли 
бы в фонд местных Советов 
и учебных заведений 'с 
целевым назначением — на 
развитие социальной сферы 
высшей школы».

Сегодня студенчество с 
огромной скоростью стано
вится семейным: уже 18 
процентов от общего числа 
обучающихся. Причем, каж
дая десятая семья имеет де
тей. Но только каждая чет
вертая из нуждающихся — 
общежитие. Еще два года 
назад существовало абсурд
ное постановление, запреща
ющее вузам селить семей
ных студентов в Общежи
тия. Постановление, которое 
по большей части успешно 
нарушалось. Наконец, 28 
ноября 1988 года вь1шло 
совместное постановление 

Госкомитета по народному 
образованию, Секретариата 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, по
священное студенческим се
мьям, — вузам разрешено и 
даже рекомендовано забо
титься и об этой категории 
своих студентов.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ПО ВОПРО
СУ: «Разрешить вузам из име
ющихся средств, доплачивать в 
качестве пособия семьям, име
ющим детей, до 50 рублей, и 
малообеспеченным семьям до 
35 рублей пособия. Обратиться 
б Верховный Совет СССР с 
просьбой — обязать банки 
СССР предоставлять студенче
ским семьям долгосрочные 
кредиты под льготные процен
ты».

Студенческая стипендия — 
еще одна «притча во язы- 
цех».

— Сегодня минимальные 
стипендии остались далеко 
позади официального про
житочного минимума в 
СССР, —продолжает А. По
номарев. — Вывод напра
шивается сам собой. Надо 
понять, что наши требова
ния—не выбивание у государ
ства каких-то особых льгот 
для себя...

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ ПО ВОПРО
СУ: «Освободить студентов от 
уплаты налога. Устранить все 
ограничения в устройстве на 
работу в период учебы. Увели
чить выплаты за найм жилья 
до 25 рублей (Стоимость кой
ки на квартире колеблется от 
30 до 50 рублей, доплата сегод
ня составляет 3 рубля в месяц). 
Ввести районные (уральский) 
коэффициенты к стипендии».

Ио особенно участников 
этой секции волновали пра
ва (точнее — бесправие) 
студенческих профкомов. По
ложение о профкоме, утвер
жденное в 1974 году, уста
рело и требует пересмотра. 
Почему студенты носятся с 
идеей создания особой сту
денческой организации — 
именно потому, что проф
союз не мог долгое время 
выполнять с ю главную 
функцию — защищать права 
своих членов. Новое поло
жение о студенческом проф
коме должно предоставить 
студентам больше самостоя
тельности.

Мы предлагаем всем, кого не оставили равнодушными 
предложенные материалы, принять участие в нх обсужде
нии. Опетьте на нашу небольшую анкету:

1. Какие проблемы студенчества и высшей школы с ва 
шеи точки зрения, необходимо обсудить на Всесоюзном 
студенческом форуме, который состоится в ноябре этого года;

2. Ваши варианты решения накопившихся в высшей 
шквле проблем и наиболее острых студенческих вопросов.

Мы ждем ваших писем: 620219, Свердловск, ГСП-153 
Тургенгра, 13, 12 й этаж, «На смену!*. На конверте 
шите «Студенческий форум*. напн-

С ЗУЕВ 
Рис. В. ФОЩЕНКО.’

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ: »Раэрабо- 
тать новое положение о бюдже
те студенческих профсоюзных 
организаций на основании 
принципа полной самостоятель
ности и с отменой всех ограни
чений в расходовании собствен
ных средств».

Профком может стать 
реальной силой в вузе, 
если помимо желания' у 
него будут достаточно ши
рокие права. Разрешение 
вести внешнеэкономиче
скую деятельность... Воз
можность открывать свои 
спецсчета в банках и веде
ние хозяйственной деятель
ности... Словом, помимо при
зывов к воспитанию студен
тов, профкомам сегодня 
нужна реальная экономиче
ская база для своей дея
тельности.

* * *

Так где же взять деньги? 
Конференция попыталась от
ветить и на этот вопрос.

ИЗ РЕЗОЛЮЦИИ о хозрасчет
ной и кооперативной деятельно
сти студенческих организаций: 
«Экономическая деятельность 
студенческих коллективов явля
ется необходимым и единствен
ным на сегодняшний день усло
вием создания материальной 
базы для решения социально- 
бытовых проблем, стоящих пе
ред Студенчеством страны».

Если мы сегодня говорим 
о необходимости создания в 
стране «новой экономики», 
то нам негоже забывать и о 
кадрах для нее. «Студенче
ская экономика» хороший 
полигон для обкатки таких 
вот. новой закваски, специа
листов. Студенческие коопе
ративы и хозрасчетные орга
низации, не секрет, и к ре
шению проблемы товаров 
народного потребления тоже 
могли бы приложить руку.

Дайте возможность сту
дентам заработать —- и для 
своего кармана, и в бюджет 
высшей шлолы.

Сейчас трудно говорить, 
предполагать — насколько 
осуществятся провозгла»
шенные межвузовской ин
формационной встречей 
предложения. Не хочу про
гнозировать.
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опять
ПЕНАЛЬТИ!

МЦОП (Верхняя Пышма) — 
«Локомотив» (Горький) — 0:1 
(0:0). Мяч забил: Ю. Герасимов 
(73 мин., с 11-метрового).

Отлично укомплектован
ный «хозрасчетный» «Ло
комотив» — главный воз
мутитель спокойствия . и 
один из претендентов на по
беду в зоне, свои победные 
претензии высказал с пер- 
ных минут игры. Опытные, 
обладающие хорошей ско
ростью и маневренностью 
нападающие горьковчан Ге
расимов (выступал в ленин
градском «Зените») и Рыба
ков (из Ростсельмаша») раз 
за разом доставляли пыш- 
минцам «удовольствия» с 
превеликим трудом преры
вать атаки. До поры до вре
мени, а вернее до 73 мину
ты, хозяева отбивались в 
рамках правил, а вот на 
73...

Прорыв лучшего снайпе
ра зоны Рыбакова (забил во-

СТОЛЬ популярная се
годня молодежная те
ма нашла свое отраже
ние и в репертуаре второй по

ловины июня.
Сценарий фильма «Роко

вая ошибкд», принадлежа
щий перу известного . совет
ского драматурга Михаила 
Рощина, несколько лет не до
пускался к производству. 
Причина такого сурового при
говора становится понятной, 
когда посмотришь фильм. 
Ведь даже нас, зрителей се
годняшних, привыкших ко 
всякого рода экранным от
кровениям, события картины 
не могут оставить равнодуш
ными. И дело тут вовсе не в 
пресловутой эротике и нали
чии в кадре обнаженного те
ла ( а это в фильме присут
ствует), дело в другом, в сте
пени обнажения душ юных 
героинь, и в том, что души 
эти черны.

При встрече с девочками 
хочется бежать прочь, а наб
людая за ними — кричать. 
Жестокость и цинизм их на
столько безграничны, а гру
бость и примитивный сленг 
настолько естественны, что 
только диву даешься. Но ав
торы этой острой ленты идут 
другим путем, они не наблю
дают, они исследуют, и не 
только этих развязных дев
чонок, но и тех, кому они 
выражают свой протест.

Что это? Издержки пере
ходного возраста, извечный 
конфликт «отцов и детей»?

Что идет в кино?

«АЭЛИТЫ ИВАНОВНЫ»
В ШЕСТНАДЦАТЬ И В ТРИДЦАТЬ ПЯТЬ

Боюсь, что нет. По мысли ав
торов ленты, все намного 
сложнее и куда страшнее. 
Прервалась связь времен, бо
лезнь, всеобщего отчуждения 
достигла в обществе своего 
апогея... Есть о чем заду
маться, не правда ли?

Главную роль в фильме ис
полнила совсем еще молодая 
актриса Лариса Павлова. На
кануне первого съемочного 
дня ее, приехавшую посту
пать в ГИТИС раньше срока, 
случайно увидела ассистент 
режиссера, и увезла прямо 
на съемочную площадку.

У фильма «Аэлита, не 
приставай к мужчинам» сра
зу несколько гарантов успе
ха. Во-первых, привлекатель
ное название, во-вторых, сто
ящие в титрах имена: авто
ра сценария Э. Радзинского, 
композитора М. Таривердие- 
ва, актеров Н. Гундаревой и 
В. Гафта, ну н наконец са
ма тема картины — «жен
ская», как принято ее теперь 
называть.

Жанр этой картины — 
трагикомедия, и поэтому 
здесь смешное соседствует с 
грустным, драма с фарсом,

как и в жизни. Ну а что ка
сается меры правды и вы
мысла, то их в рассказе о 
судьбе Аэлиты Ивановны Ге
расимовой просто очень тру
дно уловить. Споткнулись 
на имени? Странное сочета
ние, не правда ли? А тем не 
менее нелепость эта очень 
символична, ведь так же ма
ло гармонируют мечты Аэли
ты о прекрасном принце и 
то, в кого они материализу
ются, в таком же противоре
чии находятся и окружаю
щая ее реальность с роман
тической верой в возвышен
ную любовь.

Несмотря на то, что Аэли
ту в фильме окружают сра
зу несколько «эгоистичных 
и плутоватых» мужчин, бли
стает здесь она одна, и кар
тину эту с полным правом 
можно назвать бенефисом Н. 
Гундаревой. Поставил фильм 
режиссер Г. Натансон. В 1908 
году по сценарию Э. Рад
зинского он уже снимал 
фильм «Еще раз про лю
бовь», который имел заслу
женный зрительский успех. 
Теперь, спустя 20 лет, нх 
творческое содружество про

должено, и удачно. Ведь ав
торам удалось донести до 
зрителя одну важную исти
ну — потребность любить 
ближнего своего должна из 
«роскоши» превратиться в 
«предмет первой необходи
мости».

«Мужчина и женщина 
20 лет спустя». Что это? 
Случайное сходство в назва
нии со всемирно известным 
детищем Клода Лелуша? 
Нет, новый фильм режиссе
ра . —• продолжение истории 
Анн и Жана-Луи, новая 
встреча с любимыми героя
ми. Зрители старшего поко
ления, конечно, помнят ча
рующую картину «Мужчина 
и женщина» (которая, кста
ти, тоже будет демонстри
роваться), помнят то ощуще
ние тепла, света, которое 
пронизывало, словно ласко
вые лучи при звуках этой 
мелодии «Ша-ба-да-ба-да».

В 1986 году Лелуш пред
ставил на фестивале в Кан
не «Мужчину и женщину 
20 лет спустя». Итак, жизнь 
для героев началась вновь, 
в новой картине они совер
шают путешествие по стра

не ушедшего счастья^ Любо
пытно, что “обе работы^Лелу
ша обладают одной особен
ностью. Она состоит в том, 
что в недрах коммерческого 
искусства Лелуш сумел соз
дать атмосферу искренности 
и правды чувства — без 
К1ича, без преувеличений, 
нетерпимых для хорошего 
вкуса. Он создал кинозрели
ще, которое без остатка по
глощается, впитывается зри
телем, когда этому зрителю 
«хорошо» и еще лучше, ког
да этому зрителю «плохо». 
Как и в первой ,картине, в 
новом фильме главные роля 
исполняют Анук Эме и Жан- 
Луи Трентиньян.

И еще одна история люб
ви. Но на этот раз не столь 
счастливая. В югославской 
ленте «Офицер с розой» 
извечное стремление челове
ка .к счастью сталкивается 
с извращенными представле
ниями о гражданском долге 
и чести. Переосмысливая за
ново свою историю, по-ново
му расставляя в ней акцен
ты, режиссер Деян Шорак 
самым тесным образом свя
зывает свои грустные размы
шления с проблемами одной 
личности, трагедией одной 
конкретной судьбы. И отто
го еще более остро звучит 
этот трогательный рассказ о 
прекрасной любви и всепог
лощающей страсти.

С. ЭСТРИНА, 
ст. редактор облкиновидео- 

объединения.

Институты
УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

им. А. М. ГОРЬКОГО 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

ня первый курс дневного, вечернего и 
заочного отделений.

Дневное отделение на специальности: 
математика, механика, физика, астрономо геодезия, 
химия, биология, история, историко-архивоведение, ис
тория КПСС, политическая экономия, философия, 
прикладная социология, научный коммунизм, русский 
язык и литература, журналистика.

Прием заявлений с 25 июня по 15 июля.
Вступительные экзамены с 16 июля.

Вечернее отделение на специальности: 
физика, химия, история искусств.

Прием заявлений с 25 июня по 2 сентября.
Вступительные экзамены с 5 сентября.

Заочное отделение на специальности: 
математика, биология, история. историко-архивоведе^ 
ние, филэсофия. прикладная социология. русский 
язык и литература, журналистика, история искусств. 

Прием заявлений с 25 июня по 2 сентября. 
Вступительные экзамены с 5 сентября.
Документы направлять по адресу: 620083, г. Сверд

ловск, пр. Ленина, 51. Телефон 55-73-94.

УРАЛЬСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ИНЖЕНЕРОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА 

ИМ. Я. М. СВЕРДЛОВА

семь мячей) пышминцы су
мели остановить приемом, 
повлекшим неумолимый 
жест судьи — пенальти.

Герасимов не промахнул
ся, не промахнулся в отли
чие от Долматова (МЦОП), 
чьи мощные удары со 
штрафных приняла на себя 
перекладина.

Проиграв очередной матч, 
футболисты МЦОП по-пре
жнему в конце таблицы, де
ля с армейцами Куйбышева 
20—21 место.

А наши надежды — 
«Уралмаш» и «Уралец» 
свое : южноуральское турне 
завершили двумя ничьи
ми —■ 1:1 в Миассе («Ура
лец») и 0:0 в Челябинске 
(«Уралмаш»),

После четырнадцати игр 
«Уралмаш» — единственная 
команда, не проигравшая ни 
одного матча.

Следующие матчи пройдут 
20 июня. В Свердловске, на 
Центральном стадионе■ 
«Уралмаш» принимает «Дру
жбу» .(.Йошкар-Ола), «Ура
лец» сыграет с казанским 
«Рубином». Соперником 
МЦОП будут их конкурен
ты из куйбышевского СКА- 
МЦОП.

Ю. ШУМКОВ,
Летние цветы. Фото В. Якубова.

Внимание: проблема

МУЗЫКА ПАРКОВ И САДОВ
Разговор о ландшафтной
— Что вытворяет Аэрофлот! Собираясь 

к тебе на Урал,* а очутился в Мехико- 
сити!..

Так говорил мой друг Вахтанг, разгля
дывая диковинные деревья-рогатки на од
ной из улиц в центре Свердловска.

Отдадим должное юмору кавказского 
гостя и извинимся перед работниками воз
душного транспорта, — по крайней мере, 
таких казусов с ними пе случается. Но 
шутка обернулась горькой иронией, ибо 
похожими на мексиканские кактусы де
ревьями оказались всем известные тополя, 
чудовищно «обезглавленные», а сам эпи
зод этот случился как раз накануне моей 
встречи с ректором архитектурного инсти
тута Г. С. Заикиным, с которым я соби
рался поговорить о проблемах ландшаф-

архитектуре
ной архитектуры и озеленения в нашем 
городе.

Настроенность на высокую волну в 
предстоящей беседе, однако, сохранилась, 
и вспомнилось когда-то читанное. «Для 
располагающего сады не столько нужно 
знание геометрии, сколько то искусство 
увеселиться натурою, которое столь нем
ногие знают» (А. Г. Болотов). «Мне же 
кажется, что для разбивки садов более 
надобно музыкальное мастерство»,—слов
но дополняет его П. Гонзаго.

Все верно, и, побывав в Петродворце 
или Версале, нам только так и захочется 
откликнуться на их рукотворные красоту 
и величие. Но наблюдаем ли мы произве- 
дения «зеленой архитектуры», скажем, 
на улицах нашего города?

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
СТУДЕНТОВ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 

вагоны; локомотивы (электровозы); электроснабжение же
лезных дорог; промышленное и гражданское строительст
во; строительство железных дорог, путь и путевое хозяйст
во; автоматика, телемеханика и связь на железнодорожном 
транспорте; организация перевозок и управление на желез
нодорожном транспорте.

Все специальности отнесены к остродефицитным. Иного
родние абитуриенты и студенты обеспечиваются общежи
тием.

Прием заявлений на дневное обучение производится с 26 
июня по 15 июля, на заочное обучение по' 15 июля.

Вступительные экзамены по математике (письменно), фи- 
яике (устно), русскому языку и литературе (сочинение) на 
дневном обучении с 17 по 31 июля. на обучении без отры
ва от производства — по 31 июля (двумя потоками).

Экзамены по математике и физике являются конкурсны
ми.

Медалисты школ, выпускники техникумов и СПТУ, имею
щие дипломы с отличием, принимаются без экзаменов по 
результатам собеседования.

Студенты дневного обучения ежегодно получают бес- 
ялатный разовый билет для проезда на железнодорожном 
транспорте в пределах территорий Советского Союза и 
обеспечиваются бесплатной форменной одеждой.

Институт имеет военную кафедру.
Адрес: 620079. г. Свердловск, ул. Колмогорова, 66 Тел • 

57-55-31. 58-29-23,

московский
ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКИИ ИНСТИТУТ

будет проводить прием документов и вступительных 
экзаменов на базовые кафедры Уральского региона в 
июле.

Выездная приемная комиссия будет работать в 
г, Челябинске, в главном корпусе госуниверситета.

Прием документов с 26 июня по 2 июля включи
тельно.

За справками обращаться по адресу: 620219, г. 
Свердловск, ул. Первомайская. 106, Институт электро
физики. Тел. 44-98-81, доб. 7-21.

Свердловск—Челябинск:

в свободную 
минутку JsHH.------------ ------

Отдел ведет
В. СИМКОВ

ОТВЕТЫ (см. № 107)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Арм

стронг. 8. Дактилоскопия. 11. 
Орин. 12. Титан. 14. Чина. 16. 
Рур. 18. Азимов. 20. Корица. 21. 
Каракал. 22. Оборин. 23. Пиро
га. 24. Бом. 26. Оман. 27. Сонар. 
28. Маки. 31. Дискриминация. 
32. Сулака-ури.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Рота. 3. 
Салгир. 4. Распар. 5. Неон. 6. 
Рафинирование. 7. Дирижиро
вание. 9. Лопатонос. 10. Ката
васия. 13. Тубафон. 15. Фокин. 
17. Болид. 19. Ван. 20. Кап. 24. 
Бобина. 25. «Марица*. 29. Ак
су. 30. Каюр.

Задача «ДВЕ ПТИЦЫ». Как 
разрезать фигуры, показано на 
рисунке. Из букв складывают
ся слова; СТРЕПЕТ, ГАГАРА.ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Места в зрительском зале. 8. 

Стеснительность, стыдливость. 11. Иносказательное пове
ствование из жизни животных. 14. Сельскохозяйственная 
машина. 15. Одно из названий газеты «Правда». 16. Гем
ма с выпуклым изображением. 17. Город ча северо-восто
ке Турции. 18. Главное действующее вещество спорыньи. 
19. Первый русский посол в Англии. 20. Тонкий слой 
цветной глины, наносимый на керамическое изделие. 21. 
Дневная бабочка. 23. Трава, которая паразитирует на 
корнях злаков. 24. Напевный характер исполнения. 27. 
Срок службы здания. 28. Пьеса Т. Плавта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бог в индуизме. 2. Название поро
ха в Древней Руси. 4. Вспышка в верхней атмосфере Зем
ли. 5. Вещественная память о победе. 6. Устройство для 
превращения твердого топлива в газообразное. 7. Абстрак
ция.. 9. Русский ученый-лесовод, старший лесничий Вот
кинского завода. 10. Весенняя птица с мелодичным пени
ем. 12. Заросли низкорослых вечнозеленых кустарников. 
13. Судовой движитель. 14. Однобортный сюртук. 21. Фра
нко-фламандский композитор 15-го века. 22, Населенный 
пункт на Сахалине. 25. Минерал подкласса цепочных сили
катов. 26. Жанр журналистики.

Составил А. ЧУРАКОВ.
Нижний Тагил.

— Геннадий Сергеевич, 
организацией озеленения 
должны заниматься профес
сионалы, и. прежде всего, 
ландшафтные архитекторы. 
Готовит ли их ваш институт?

— К сожалению, нет. Ког
да-то была ,у. нас кафедра 
ландшафтной архитектуры, 
но попала под «сокращение». 
Ее специалисты, по сути, так 
необходимые в городах Ура
ла, не находили работу по 
специальности. Странно ска
зать, на них даже не посту
пало заявок. В настоящее 
время ежегодно порядка 10 
студентов выпускаются нами 
с достаточным багажом зна
ний в этой области, по по
лучают работу по иному 
профилю.

— Невостребован н о с т ь 
специалистов, энтузиастов 
своего дела. — не отсюда ли 
главная беда внутригород
ского озеленения? В чем ви
дите вы его основные проб
лемы?

— Много стихийности и 
бесплановости. Делом этим, 
как правило. занимаются 
случайные люди. Поражает 
прямолинейность и унылая 
простота в посадках деревьев, 
и кустарников. Все делается 
без души и фантазии. Чем 
объяснить такое положение? 
Прежде всего тем, что про
возглашенная экологизация 
всех сфер жизни часто явля
ется лишь данью конъюнкту
ре. стремлением выглядеть 
идущими в ногу со време
нем. Можно сказать так: 
этот процесс переживает сей
час начальный, «примитив
ный» этап.

А городское озеленение 
по-прежнему кормится по 
«остаточному» принципу. Ге
неральный план застройки 
Свердловска хотя и включает 
в себя элементы экологиче
ской программы, но по су
ществу лишь формально.

Прервем разговор с ректо
ром. чтобы привести несколь
ко цифр. Ежегодно в Свердлов
ске высаживается 40 тыс. де
ревьев, 120 тыс. кустарников, 
цветов на площади около 
100 га; на озеленение тратится 
около 2 млн. рублей. В городе 
22 парка. 24 бульвара. 92 скве
ра. На человека приходится бо
лее 10 кв. метров зеленых на
саждений. И если не предъяв
лять строгих эстетических тре
бований к посадкам, то перед 
нами, казалось бы, вполне бла
гополучная картина. Но на по
верну и количественные дости
жения оказываются не вполне 
удовлетворительными. Ведь от
ражают они посаженные, а не 
сохраненные, сейчас имеющие

ся цветы, деревья, кустарники. 
Многие из новых посадок, не 
получая систематического ухо
да, быстро погибают.

— Существует мнение, 
что города не могут разви
ваться без накопления гра
достроительных дефектов,— 
продолжает Геннадий Серге
евич.,— Противоречия и кри
зисы в них неизбежны (хо
тя долгое время мы и пыта
лись доказывать, что «нам» 
это не присуще). Другой во
прос — как их преодолеть. 
При нынешнем положении 
дел сделать это будет непро
сто. Главная наша беда за
ключается в том. что город
ские ресурсы безжалостно 
растаскиваются отдельными 
ведомствами. У компетент
ных руководителей нет воз
можности целиком опреде
лять развитие той сферы 
деятельности, с которой они 
связаны.

— Геннадий Сергеевич, 
грубо говоря, по чьей вине 
или некомпетентности зеле
ный наряд города еще не 
вполне нас удовлетворяет?

— Я бы не стал искать 
«козла отпущения». Слабы 
все звенья. И не по собствен
ной вине. «Виновато» зако
номерно сложившееся отно
шение к этому делу. 'Чтобы 
возникли изменения, нужна 
единая градостроительная 
политика, в которой во главу 
угла не ставилась бы одна 
экономика. Любое мероприя
тие не должно быть осущест
влено без предварительной 
оценки его социальных и эко
логических последствий. 
Изменится политика в гра
достроении — на каждом из 
этих постов появятся знаю
щие. влюбленные в свое дело 
люди, которые есть и сегод
ня, но не могут до конца се
бя проявить — сказывается 
сила инерции десятилетиями 
создававшейся бюрократи
ческой системы управле
ния...

И все же повод для опти
мизма есть. Наш город для 
населения почти в 1,4 млн. 
человек довольно компактен 
по территории, что облегча
ет решение ряда экономиче
ских и экологических проб
лем. В этом смысле соседи 
уфимцы нам могут только 
позавидовать — их город вы
тянулся более чем на 50 км. 
А, скажем, в Волгограде про
тяженность городской линии 
составляет 80—90 км! Со 
всех сторон Свердловск ок

ружен лесопарками — зеле
ными клиньями проникают 
они в самый город.

Огромную рекреационную 
и эстетическую роль могла 
бы сыграть Исеть. К сча
стью, пойма ее еще не раз
рушена окончательно непро
думанным строительством, а 
преобразованная и ухожен
ная, она могла бы стать лю
бимым местом отдыха сверд
ловчан. Ивановская горка, 
городской парк — они при
мыкают к Исети, и при над
лежащем уходе, вместе с 
вновь созданными бульва
рами и парками, вполне мо
гли бы стать примером гар
моничного взаимодействия 
природного и архитектурно
го комплексов.

— И все-такн: время ли 
заниматься сегодня вопроса
ми ландшафтной архитекту
ры, коль скоро во многих 
наших парках и скверах не 
налажены даже элементар
ные мероприятия по сбере
жению зеленых насаждений?

— Думаю, что время. Лю
бое направление в архитек
туре всегда вторично по от
ношению к социальным про
цессам. происходящим в об
ществе. Ио архитектура ока
зывает и обратное воздейст
вие на общественное движе
ние — формирует представ
ления людей об идеале пре
красного. Стремление к кра
соте никогда не было преж
девременным.

На мажорной ноте и за
кончилась эта беседа. Хоте
лось надеяться, что в ско
ром будущем, встречая го
стей, нам не придется опу
скать глаза от неловкости, 
наталкиваясь на запущенные 
газоны или «шедевры» типа 
«мексиканских кактусов». В 
зеленом наряде проспектов и 
улиц мы увидим многих «эк
зотов». акклиматизирован
ных в ботанических учрежде
ниях Урала; узнаем мы и 
старых знакомых. — напри
мер. те же липы и тополя, 
рябины и клены. Все будет 
по-прежнему как будто, и... 
что-то неуловимо изменится.

А. СЕМЕНИН, 
сотрудник свердловского 

Ботанического сада
УрО АН СССР.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И ВАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

СёгЬдня ДОН КИХОТ 
17-У1 СОТВОРЕНИЕ МИРА

17-VI РЫЦАРЬ СИНЯЯ 
БОРОДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
17ЛЧ ДАЛЬШЕ — ТИШИНА...

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ПЕНЕЛОПА

РОСЦИРК
Новая программа.

ЭСТРАДНО-ЦИРКОВОЕ ШОУ
«РАЗНОЦВЕТНОЕ 

РЕВЮ».
Начало вечерних пред

ставлений в 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Документальный фильм

«СЕКРЕТЫ ПРИРОДЫ».
Мультипликационный 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба).
Художественный фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-11» 

(Днстралия).
Сеансы:

11-30, 15-30, 19-30. 24.
Вниманию зрителей!

В связи с отменой концер
тов М. Задорнова сегодня. 
17,18 и 19-У1 в 19-30 демон
стрируется эта же програм
ма фильмов.

17 и 18-VI в 9-30 
французская кинокомедия 

«ШАРЛО» В ИСПАНИИ».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жемчуг (две 

серии). Она с метлой, он в 
черной шляпе (стерео).

САЛЮТ —- Коршуны добы
чей не делятся. Роман с 
намнем.

ТЕМП — «Крокодил» Дан- 
ДИ-11.

УРАЛ — Беглецы. Наблю
датель. Власть соловецкая.

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО —
Игла. ЧП районного мас
штаба.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Монпарнас. 19.

МИР — Женщина фран

цузского лейтенанта (две се
рии).

БУРЕВЕСТНИК — Женщи
на французского лейтенанта 
(две серии).

СОВРЕМЕННИК — Женщи
на французского лейтенанта 
(две серии).

ЮЖНЫЙ — Роман с кам
нем.

ЭКРАН — Тайна острова 
чудовищ.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Связь через пиццерию (две 
серии).

ИСКРА — Враг мой. Связь 
через пиццерию (две серии).

ПОГОДА
17—18 июня по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков. ветер север-, 
ный. 3 — 8 метров в секунду.' 
Температура воздуха ночью 
9—14. днем 17 июня 23 — 28. 
18 июня 26 — 31 градус теп
ла.

НА СМЕНУ!
Индекс 5380Ô

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны: 
приемная 51 28-61 
зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95-48 
новости 51-10-66, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93-89

УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
и его филиал в Каменск-Уральском 0ТФ

ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ ' 
на 3- и 2-недельные курсы 

по подготовке к поступлению в вуз.
Занятия проводятся по математике, физике или химии, 

русскому языку и литературе.
Группы организуются по факультетам. Для успешно 

сдавших экзамены по эксперименту Формируются группы 
с подготовкой по физике.

Плату за обучение (15 рублей за 3-недельные н 10 руб
лей за 2-недельные и по эксперименту) в fei слать почтовым 
переводом по адресу 620151. Свердловск. Кировское отде
ление Жилсоцбанка. расчетный счет № 141410 УПИ под- 
готсвительные курсы.

Квитанцию о почтовом переводе предъявить админист
рации курсов 'комната 203 физико-технического Факультета).

Прием заявлений с 19 июня.
Начало .занятий 26 июня и 3 июля: х’тренних групп — с 

8 час. 45 мин., веч -них — с 17 час. 30 мин
Иногородним предоставляется общежитие с 3 июля 
Телефон 44-84-55.

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ФАРМАЦИЯ»

Главного управления здравоохранения 
Свердловского облисполкома

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР МОЛОДЕЖИ 
для направления на учебу на очное отделение 

Пермского фармсцевтического института 
, и фармацевтический факультет

Тюменского медицинского института.
Срок обучения — 5 лет. Прием заявлений — по 15 

июля. Вступительные экзамены (письменные) по хи
мии, биологии, русскому языку и литературе (сочине
ние) проводятся с 16 по 25 июля.

За справками обращаться по адресу: 620000, 
г Свердловск, ул. Р. Люксембург, 34. ’ Телефон 
51 -55-32.

СВЕРДЛОВСКИЙ
ИНЖЕНЕРНО ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 
на дневное подготовительное отделение 

с сокращенным сроком обучения 
на машиностроительный и электроэнергетический 

факультеты
военнослужащих, уволенных в запас из Вооруженных 
Сил СССР в апреле—мае текущего года.

Слушатели подготовительного отделения с сокра
щенным сроком обучения, успешно сдавшие выпуск
ные экзамены, зачисляются на первый курс института 
на дневное или заочное отделения вне конкурса.

Срок обучения — один месяц.
За справками обращаться по адресу: Свердловск ул 

Ильича. 26. 2-й этаж. Тел. 37-66-89.
Письма направлять по адресу: 620012. г. Сверд

ловск. ул. Машиностроителей, 11. СИПИ, подготови
тельное отделение.

Областной совет ВОИР, обком ВЛКСМ, 
Дом науки и техники 

ПРОВОДЯТ ВЫСТАВКУ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОГО ТЕХНИЧЕСКОГО 

ТВОРЧЕСТВА, 
посвященную Всесоюзному Дню изобретателя 

и рационализатора.
Участниками выставки могут стать все желаю

щие:.клубы самодеятельного технического твор
чества, клубы НТТМ, технические кружки и от
дельные авторы.

На выставку принимаются, экспонаты в виде 
натурных образцов и макетов.

Открытие выставки 24 июня в Доме техники по 
адресу: ул. Академика Бардина, 28.

Заявки на участие в выставке присылать до 20 
июня в областной совет ВОИР с краткой техниче
ской характеристикой по адресу: ул. Академика 
Бардина, 28 с пометкой «ВЫСТАВКА»

Справки по телефонам: 28-44 27. 28-89-81.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84 

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче 

ского воспитания 58-92-37
писем 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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